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■ ХЬЮ ДЖЕКМАН побрился наголо и примерил 
парик, ради того чтобы превратиться в «пирата, 
которого боятся все пираты». «МК-Бульвар» побе-
седовал с актером и теперь знает, что остается на 
память о съемках в масштабном кино.
■ КАТЯ ЛЕЛЬ готовится к новому концертному шоу 
и намерена добиться идеальной вокальной и физи-
ческой формы. «МК-Бульвар» изучил график жизни, 
а также меню певицы и был весьма впечатлен.
■ А ТАКЖЕ: как звезды справляются с послеро-
довой депрессией, как они признаются в любви 
своим детям, где их можно было встретить на ми-
нувшей неделе, в чем они ходили на вечеринки и 
многое другое.

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+ «МК-БУЛЬВАР»:

Ольга БОЖЬЕВА, 
специальный 

корреспондент отдела 
силовых структур

ЗЛОБА ДНЯ

Вчера Владими-
ру Путину испол-
нилось 63 года. На 
волне падающей 
экономики и ра-
стущего патрио-
тизма россияне 
хотят удержать 
образ прекрасно-
го: случился бум 
на татуировки с 
изображением 
Президента Рос-
сии. Мы собрали 
несколько мини-
портретов тех, с 
кем Путин теперь 
— на всю жизнь. 
Как часть тела.  
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САДОМАЗОХИЗМ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 

МАСШТАБА

Елизавета 
АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, 

писатель

СВОБОДНАЯ ТЕМА

В России стали популярны татуировки с изображением 
Владимира Путина

«ПРЕЗИДЕНТА ЧУВСТВУЮ КОЖЕЙ»

МАЛЕНЬКИЕ ПЕНСИИ  
ПОД СЛАДКИМ СОУСОМ

Медведев ласково обсудил с «ЕР» непопулярные 
экономические решения

"МАТА БОЛЬШЕ НЕ БОЮСЬ, 
ДАЖЕ С ШНУРОВЫМ СПОЮСЬ"
Алла Пугачева —в интервью "МК"
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Больше года назад Россия гор-
до отказалась от импортных про-
дуктов из стран ЕС, поменяв тот им-
порт на поставки из стран Латинской 
Америки. Одни утверждают, что 
ничего особенного в ассортименте 
не изменилось, другие — что стало 
похуже. Но все соглашаются: еда 
дорожает не по дням, а по часам, 
успевай только раскошеливаться!

А то ли еще будет! Накануне 
Минсельхоз призвал «дорогих 
россиян» готовиться к подорожа-
нию хлеба, не исключив, что за-
одно подскочат и цены на мясные 
продукты.

Ход программы импортозаме-
щения по просьбе «МК» анализирует 
Игорь Абакумов, который много лет 
на ТВ вел рубрику «Сельский час» 
(сегодня это — «Аграрная полити-
ка») и который сам давно уже стал 
сельскохозяйственным ученым. Вы 
узнаете много полезного об отече-
ственном селе. Например:
■ почему в России нет (и не скоро 

будет) доморощенного стейка;
■ чем американский ковбой отлича-

ется от российского пастуха;
■ молоко какой коровы годится 

для приготовления качественного 
сыра;

■ зачем европейским фермерам 
красят солярку в синий цвет;

■ каким образом наш АПК способен 
заменить нефтяную трубу. 

Читайте 6-ю стр.

РУССКОЕ СЕЛО В ИМПОРТНОЙ УПАКОВКЕ
Игорь АБАКУМОВ: «В курице, произведенной 

в России, из нашего только земля, 
электроэнергия и солярка»

Николай Маркелов: «Поднятие 
нашей державы с колен —  
это основная заслуга Путина!»
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Подробности атаки из акватории Ка-
спийского моря по объектам террористов 
ИГИЛ в Сирии, которая была успешно про-
ведена российскими военнослужащими в 
среду, 7 октября, сообщили журналистам 
в Министерстве обороны РФ.

В военном ведомстве уточнили, что опе-
рация была заблаговременно согласована с 
партнерами. При этом по непонятным при-
чинам коалиция, возглавляемая США, до сих 
пор отказывается обмениваться с Россией 

координатами объектов ИГИЛ.
— Это означает, что  либо у наших партнеров 

нет этих координат, либо они по какой-то причине 
не хотят, чтобы мы наносили удар по объектам 
ИГИЛ. Причина эта пока остается для нас неяс-
ной, — заявил начальник Главного оперативного 
управления Генштаба Андрей Картаполов.
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ТЕРРОРИСТОВ ДОСТАЛИ С МОРЯ
Россия нанесла удар по ИГИЛ крылатыми 

ракетами

Представители фракции «Единая Рос-
сия» на встрече с Дмитрием Медведевым 
в его подмосковной резиденции «Горки» 
озвучили основные поправки в проект 
бюджета 2016 года, которые скорее всего 
будут поддержаны правительством. Сре-
ди наиболее ярких инициатив — отказ от 

повышения пенсионного возраста, воз-
можность дополнительной индексации 
пенсий и введение дифференцированной 
платы за капремонт для социально неза-
щищенных граждан. 

Читайте 2-ю стр.

Кто бы сомневался: конечно же, «Боинг» 
под Донецком сбили кровожадные сепаратисты 
и лично Путин!

...Даже как-то скучно становится от того, 
насколько легко просчитываются шаги тех, кто 
ведет информационную войну против России. Как 
только Владимир Путин выступил на Генассам-
блее ООН и начались успешные бомбардировки 
российских ВКС в Сирии, я cразу сказала (коллеги 
свидетели): «Ну все, теперь польется: Россия — 
агрессор, варвар, у «путинского режима» руки по 
локоть в крови... И для демонстрации «кровавых 
локтей» в очередной раз обязательно попытаются 
использовать историю с донецким «Боингом». 
Так оно и вышло.

Во вторник нидерландское издание NOS, 
ссылаясь на слова Василия Вовка, возглавляв-
шего отдел расследований в СБУ и до июня этого 
года украинскую бригаду в составе междуна-
родной следственной группы по донецкой ката-
строфе, сообщило: в телах пассажиров упавшего 
под Донецком «Боинга» найдены осколки ракеты 
«Бук».

Подается все это как сенсация. Ну да: не 
прошло и полутора лет с момента катастрофы, 
как осколки ракеты уже обнаружены — высокий 
профессионализм! Раньше найти осколки не 
могли. Ни когда собирали и хоронили останки 
погибших пассажиров, ни когда грузили части 
сбитого «Боинга» для отправки в Голландию... 

Видимо, именно поэтому в предваритель-
ном докладе комиссии от сентября 2014 года 
говорится, что причиной падения самолета стало 
внешнее воздействие потока «высокоэнерге-
тических объектов». Осколками «Бука» их тогда 
почему-то не называли.

Складывается впечатление, что нас — все 
население мира — держат за полных идиотов. А 
между тем ничего легче расследования катастро-
фы гражданского самолета, сбитого военными, 
быть не может. 

Читайте 3-ю стр.

«БОИНГОМ»  
ПО КРЕМЛЮ
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 ОБСУЖДЕНИЕ   
 на сайте  

ИЗ СТОЛИЧНЫХ МОСТОВЫХ ДЕЛАЮТ ПОЛОСУ 
ПРЕПЯТСТВИЙ 
Асфальт на дорогах продолжают вскрывать.  
Новый укладывать забывают
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада:  Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Артем АФОНСКИЙ, Свет-
лана ОСИПОВА, Леонид МИКУЛЯК, Наталья БАЖЕНОВА и др.

ЖУРНАЛИСТЫ НАШЛИ ЦИРКОВОГО ВОРИШКУ 
РАНЬШЕ ПОЛИЦИИ

На след вора, совершив-
шего кражу в гримерках цир-
ка на проспекте Вернадско-
го, вышли полицейские. Они 
нагрянули в номер одной из 
столичных гостиниц, где жил 
грабитель. Сам подозревае-
мый успел сбежать, по пред-
варительной информации, 
его спугнули журналисты 
одного из телеканалов. 

Напомним, что 4 октября, 
в разгар выступления, не-
известный молодой чело-
век пробрался в гримерки 
артистов, откуда вынес 
крупные суммы денег, план-
шеты, мобильные телефо-
ны, кошельки, банковские 
карты и даже не погнушался 

«скидочными» картами в бу-
тики и магазины Москвы. 
Дрессировщик Аскольд 
Запашный прокомменти-
ровал этот эпизод: «Украл 
он очень много. Еще и успел 
обналичить деньги в банко-
матах. Некоторые из наших 
артисток имели глупость 
пин-коды от карт держать в 
кошельках. Воришка этим 
и воспользовался». После 
этого Запашный пообещал 
вознаграждение тому, кто 
предоставит хоть какую-то 
информацию о воре. 

К счастью, камеры на-
блюдения зафиксировали 
грабителя, и столичные опе-
ративники быстро вышли на 

него. Им оказался дважды 
судимый за кражи москвич. 
Полицейские нагрянули с 
обысками в его номер в го-
стинице, где он проживал, 
и нашли там все документы 
потерпевших, сим-карты из 
телефонов и паспорта. Но 
сам воришка успел улиз-
нуть, по первичной ин-
формации, из-за того что 
его спугнули журналисты 
одного из телеканалов — 
они позвонили ему, и он, 
почуяв неладное, быстро 
пустился в бега. Но судя по 
тому, сколько информации 
вор успел о себе оставить, 
его поимка — лишь вопрос 
времени. 

РЯЗАНОВА ГОСПИТАЛИЗИРОВАЛИ 
ДЛЯ ПЕРЕСТРАХОВКИ 

Частым «гостем» в больни-
це стал режиссер Эльдар Ря-
занов — во вторник его снова 
госпитализировали.

Как стало известно «МК», 
медиков в районе 18.00 в 
частный дом в Ватутинках 
вызвали родные 87-летне-
го маэстро — по их мнению, 
режиссеру стало плохо с 
сердцем. Врачи определи-
ли стенокардию. В принци-
пе особого повода для го-
спитализации не было, но, 
учитывая личность пациента, 
для перестраховки было ре-
шено отвезти его в 1-ю гор-
больницу. Здесь Рязанова 

осмотрели медики и серьез-
ных проблем со здоровьем у 
него не нашли.

Как пояснил главврач ле-
чебницы, в среду Рязанова 
планировали выписать до-
мой.

Напомним, это уже не 
первый «визит» именитого 
режиссера в больницу за по-
следнее время — в начале 
августа Рязанова госпитали-
зировали с инфарктом, в сен-
тябре, по некоторым данным, 
произошел второй инфаркт. 
Впрочем, родные каждый раз 
уверяли, что это все плано-
вые госпитализации.

ЯЩИКИ ДЛЯ БОМБ УБЕРУТ  
ИЗ МЕТРО, НО НЕИЗВЕСТНО КУДА 
Ряд новшеств ожидает 

столичную подземку в бли-
жайшее время. В частности, 
со станций уберут контей-
неры для бомб, а все эска-
латоры станут работать вне 
зависимости от пассажиро-
потока.

Как стало известно «МК», 
согласно распоряжению, 
недавно подписанному за-
местителем мэра Максимом 
Ликсутовым, камеры для 
взрывчатых веществ неак-
туальны, так как на входе 
поставили рамки металлои-
скателей и появилась служба 
безопасности. Кроме того, по 
мнению чиновников, ящики 
портят внешний вид станций. 
Решено их демонтировать до 
29 ноября.  Правда, куда их 
отвезут — пока не решено. 
К сведению, эти контейне-
ры установлены на каждой 
станции сабвея и весят по 
700 килограммов.

Вне закона объявили и 
передвижные лестницы 
(обслуживающий персонал 

использует их для покраски 
стен, потолков, замены лам-
почек), а также серебристые 
ящики, в которых хранятся 
помывочные машины — все 
это должно исчезнуть со 
станций до 9 октября.

Нововведение коснется и 
всех эскалаторов — они бу-
дут работать с 5 утра до 1.30. 
Раньше некоторые подъем-
ники останавливали, когда 
часы пик заканчивались. Так, 
обычно не в час пик один ра-
ботал на подъем, второй — 
вниз, третий — «отдыхал» (а 
там, где четыре эскалатора 
— один поднимал вверх, дру-
гой опускал вниз, два были 
неподвижны). 

По словам работников 
подземки, новшества не-
удобны для пассажиров — 
теперь эскалаторы будут 
наматывать больше мото-
часов, значит, чаще будут 
в капремонте. Что касается 
безопасности, то людей в 
метро практически не до-
сматривают.

ПЕДАГОГ ВОСПИТЫВАЛА 
КУСАЧЕГО МАЛЬЧИКА  

ЕГО ЖЕ МЕТОДАМИ
Непедагогическими 

методами пользова-
лась 68-летняя воспи-
тательница столично-
го детского сада №293 
на Ярославской улице. 
Желая отучить одного 
шалуна от привычки 
кусаться, наставница 
сама укусила ребен-
ка!

Как стало известно «МК», ин-
цидент произошел в  младшей 
группе садика. Мальчик Саша 
(ему 2 года 11 месяцев) — по 
характеру довольно непро-
стой малыш — имел скверную 
наклонность: кусать ровес-
ников. На некоторых детях он 
много раз испробовал зубы. 

Воспитательница Светлана 
Борисовна Дубчак (педстаж 
у женщины 39 лет) пыталась 
вразумить шалуна словами, 
но это результата не принесло. 
В очередной раз, когда Саша 
укусил девочку, да так сильно, 
что та заплакала, наставница 
решила раз и навсегда отучить 
проказника от дурной привыч-
ки. Чтобы показать, как это 
неприятно и больно, на глазах 
всей группы она укусила маль-
чика за левую щеку. Впрочем, 
по словам женщины, она лишь 
сильно сжала губами щечку 
малыша, но так, что образо-
валась гематома. Между тем 
правоохранители склоняются 
к тому, что женщина все-таки 
пустила в ход зубы.

Когда за Сашей пришла его 

мама, Татьяна Влади-
мировна, наставница 
сама рассказала, как 
проучила  парень-
ка. Родительница 
сначала не придала 
значения словам, но 
вечером щека ребен-
ка посинела. Тогда 
мама стала спраши-
вать сына о травме, а 

он во всех красках рассказал о 
проделке педагога (Саша, не-
смотря на свой возраст, пре-
красно разговаривает).

К слову, мальчик — поздний 
ребенок у женщины (старшей 
дочери — больше 20 лет). По-
этому Татьяна Владимировна 
близко к сердцу восприняла 
детскую трагедию, обрати-
лась с ребенком в больницу 
святого Владимира, где выда-
ли справку о побоях. На осно-
вании документа она написала 
заявление в полицию.

В среду в заведении собра-
лись участники конфликта,  
директор и представитель 
отдела по делам несовершен-
нолетних. Светлана Борисов-
на извинилась перед мамой 
Саши. Наставница сказала, 
что не сдержала эмоций. Ро-
дительница простила обид-
чицу сына. На время проверки 
Светлану Борисовну отстра-
нили от работы, но с большой 
долей вероятности она будет 
уволена, хотя родители маль-
чика попросили перевести ее 
в другую группу.

АВТОМОБИЛИСТАМ, ОСТАВИВШИМ МЕСТО ДТП,  
НЕ ПРИДЕТСЯ ДОЛГО ХОДИТЬ ПЕШКОМ 

Наказание за оставление 
места ДТП может измениться 
в скором времени. Нижнюю 
планку санкции — 1 год ли-
шения прав — предлагается 
отменить. 

Как стало известно «МК», 
предложение внести необхо-
димые для этого поправки в 
КоАП появилось на портале 
российской общественной 
инициативы.

По нынешнему закону во-
дителю, уехавшему с места 
аварии, грозит суровое на-
казание: от года до полу-
тора лет лишения прав или 
арест до 15 суток. Авторы 
инициативы жалуются, что 
в судах сегодня сложилась 
порочная практика, когда 
у автомобилистов отбира-
ют права на столь долгий 
срок даже за самые незна-
чительные ДТП. Например, 
как сказано в пояснительной 
записке к проекту поправок, 
водитель, совершая маневр 
на парковке или в узком 
проезде, может случайно 

задеть стоящую рядом ма-
шину и уехать, ничего не 
заметив и, естественно, не 
имея никакого злого умыс-
ла. Однако если на чужом 
железном коне обнаружится 
хоть мельчайшая царапина 
или трещинка на бампере, 
невнимательного водителя 
отыщут и будут судить как 
отъявленного злодея. При 
этом авторы сетуют на то, 
что судьи принимают прото-
кол, составленный гаишни-
ком, за чистую монету и про-
пускают мимо ушей любые 
доводы водителя, включая 
даже их желание за свой 
счет отремонтировать авто 
пострадавшего. В результа-
те вполне добропорядочные 
и законопослушные гражда-
не вынуждены как минимум 
год ходить пешком. Если же 
поправки будут одобрены, у 
виновников мелких аварий, 
совершенных по рассеян-
ности, появится возмож-
ность избежать сурового 
наказания. Верхнюю планку 

наказания предлагается 
оставить прежней — пол-
тора года лишения прав. 
А вот нижняя исчезнет во-
все. Таким образом, судьи 
смогут в зависимости от об-
стоятельств дела отбирать у 
рассеянных автолюбителей 
права всего на месяц, а то и 
меньше.

Мнение эксперта
Комментирует автоюрист 

Дмитрий Славнов: «Это 
очень правильная инициати-
ва. Нижний порог наказания 
в данной статье совершенно 
не нужен. На практике бы-
вает, что водитель отъехал 
метров на 200, а ему уже 
вменяют оставление места 
ДТП. Гаишники этим поль-
зуются и разводят людей на 
деньги. А те платят любые 
суммы, ведь в противном 
случае будешь по реше-
нию суда минимум год гу-
лять пешком. Если нижнюю 
планку отменить, уровень 
коррупции в этом плане су-
щественно снизится».

ВОДИТЕЛЕЙ АВТОБУСОВ  
НАЧНУТ СПАСАТЬ ОТ СМЕРТИ  

ЗА РУЛЕМ
Около 15% водителей об-

щественного транспорта в 
Москве имеют большие про-
блемы со здоровьем, и сер-
дечный приступ с ними может 
случиться в любой момент.

Как рассказал «МК» гене-
ральный директор «Мосгор-
транса» Евгений Михайлов, в 
этом году во всех филиалах 
предприятия начали внедрять 
новую автоматизированную 
систему предрейсовых и по-
слерейсовых осмотров во-
дителей. В результате такой 
комплексной диагностики уже 
было выявлено 15% водите-
лей, которые по состоянию 
здоровья находятся в высокой 
группе риска.

— Раньше наши водители 
перед выходом в рейс просто 
дышали в трубочку, поэтому 

мы даже не подозревали, 
что у кого-то из них могут 
быть большие проблемы со 
здоровьем, — пояснил Ми-
хайлов. — В любой момент, 
даже за рулем, им могло стать 
плохо.

Теперь же эти водители 
находятся под наблюдением 
врачей. 

Кстати, по данным пред-
приятия, за последние годы 
в Москве значительно сокра-
тилось количество водителей 
общественного транспорта, 
прибывших из стран ближне-
го зарубежья. Сейчас в штате 
всего 17% иностранных граж-
дан. В 2008 году было почти 
30%. Около 40% водителей — 
это москвичи и жители Подмо-
сковья, еще 44% — приезжие 
из регионов России.

ПЛЕВОК НА ТРОТУАР БУДЕТ 
ОЗНАЧАТЬ ПЛЕВОК СЕБЕ В КАРМАН

Суровые наказания могут 
появиться для тех, кто плюет 
на тротуар и матерится при 
детях. Некультурных граждан 
предлагается штрафовать и 
даже сажать под арест. Как 
стало известно «МК», голо-
сование за внесение соот-
ветствующих поправок в 
КоАП открылось на портале 
российской общественной 
инициативы. 

Авторы идеи сетуют, что се-
годня законом не предусмо-
трено совершенно никакой 
ответственности за поведе-
ние в общественных местах, 
идущее вразрез с банальны-
ми правилами хорошего тона. 
Чтобы заставить несознатель-
ных граждан держать содер-
жимое рта при себе, брать из 
дома носовой платок и сле-
дить за словесным потоком, 
авторы инициативы предла-
гают установить для них от-
дельную административную 
ответственность. Если ини-
циатива наберет нужное число 
голосов (по правилам 100 ты-
сяч) и ее одобрят профильные 
ведомства, за плевок под ноги 
будет положен штраф. Также 
штрафовать начнут за нецен-
зурную брань в присутствии 
несовершеннолетних. Для 
этого могут быть внесены 

изменения в статью КоАП о 
мелком хулиганстве. Запла-
тить за крепкое словцо, услы-
шанное ребенком, придется 
в десять раз больше, чем за 
ругань в обществе взрослых: 
от 5000 до 10 000 рублей. Ну а 
злостных нарушителей будут 
сажать под арест на срок до 
30 суток. Кроме того, если ма-
териться станут родители при 
своих же детях, их поставят на 
учет органы опеки. В качестве 
доказательства правонаруше-
ния можно использовать виде-
озапись. А для профилактики 
они предлагают запустить по 
телевидению и в Интернете 
социальную рекламу.

Мнение эксперта
Комментирует специа-

лист по этикету, преподава-
тель ВГИК Алевтина Рогова: 
«В советское время подобное 
поведение наказывалось 
общественным порицанием. 
По улицам ходили народные 
дружинники, которые отлав-
ливали нарушителей. Что ка-
сается наказаний, то лучше 
карать не рублем, а отправ-
лять таких людей по решению 
суда принудительно на курсы 
этикета. И еще можно застав-
лять несколько дней подряд 
убирать там, где плюнул или 
высморкался».

Светлана 
Дубчак.
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Единороссы, которым в любом 
случае придется голосовать за 
«антинародный» бюджет, рассчи-
тывают, что эти требования помо-

гут им в преддверии парламентских выборов не 
растерять избирателей. 

В «Горках», очевидно, не ожидали столь рез-
кого похолодания: встреча Дмитрия Медведева 
с членами фракции «ЕР» была запланирована в 
летнем павильоне со стеклянными дверями и 
стенами. Гости входили в него, кутаясь в шарфы и 
пальто, и какое-то время были вынуждены сидеть 
за столом одетыми. Но к приходу хозяина темпе-
ратурный баланс восстановился: «Надышали», — 
пошутил кто-то. 

Перед внесением в Думу проекта феде-
рального бюджета 2016 года единороссы, честно 
говоря, оказались в сложном положении. Доку-
мент, получившийся у правительства, больше 
чем когда-либо подходит под понятие «антина-
родный», однако такими выражениями члены 
партии в отличие от своих оппонентов бросаться 
не могут. За сокращение социальных и прочих 
важных расходов им в любом случае придется 
голосовать, но в таком случае возникает вопрос: 
проголосуют ли избиратели на парламентских 
выборах за них самих? 

Медведев постарался, чем мог, подбодрить 
соратников. По его словам, единороссы — люди от-
ветственные, а не какие-то там популисты. «По по-
нятным причинам мы не можем рухнуть в популизм 
и разбалансировать те достижения последних 
15 лет, которыми мы все вместе занимались», — 
заявил премьер. Главная задача правительства 
и парламента, по его словам, одна — сохранить 
сбалансированность бюджета-2016 и отсечь не-
эффективные траты. Хотя источники пополнения 
доходной части из-за проблем в экономике ограни-
чены, возможности для оптимизации госрасходов 
еще есть. «И они весьма значительны», — под-
черкнул ДАМ, но конкретные статьи, к сожалению, 
не назвал. 

Чтобы единороссы не до конца напоминали 
унтер-офицерскую вдову, которая в преддверии 
парламентских выборов сама себя высекла, им 
все-таки разрешили выступить с некоторыми 
инициативами — естественно, заранее обгово-
ренными и приемлемыми для правительства. На 
встрече с ДАМом члены фракции предложили не 
сокращать финансирование сельского хозяйства, 
запустить программу строительства школ, со-
хранить Антикризисный фонд правительства и 
увеличить поддержку регионов, которые не могут 
справиться с переданными им обязательствами. 
В принципе ничего нового, а некоторые инициа-
тивы так и вовсе вторичны. В частности, объемы 

финансирования агропромышленного комплек-
са были утверждены еще две недели назад на 
совещании, которое Владимир Путин провел в 
Ростовской области. 

Естественно, единороссы не стали проте-
стовать против индексации пенсий всего на 4%, 
запланированных Минфином. (Напомним, что по 
закону пенсии должны быть повышены на раз-
мер фактической инфляции, а это более 12%, в 
начале бюджетного планирования разговор шел 
о 5,5%, но и этих денег у правительства в итоге 
не нашлось.) В качестве компромисса депутаты 
предложили вернуться к вопросу индексации в 
июле 2016 года, когда станет понятно, как рос-
сийская экономика пережила первое полугодие. 
Если ситуация выправится, можно будет еще раз 
повысить пенсии, доведя выплату до положенного 
объема, сказали они. 

Поскольку этот вариант не накладывает 
никаких обязательств на кабмин и не требует 
резервировать средства именно сейчас, Мед-
ведев поддержал однопартийцев. «Никто из нас 
пока не знает, как сработает экономика в первом 
полугодии 2016 года, но если результаты будут 
позитивные, то наша обязанность их учесть при 
индексации», — согласился премьер. При этом 
повышение пенсионных выплат в любом случае 
не затронет работающих пенсионеров. Но это 
скорее уступка, нежели нападение. Ранее Минфин 
предлагал вообще лишить «богатых буратино» 
соцобеспечения. 

«Если человек работает, он не полностью 

утратил свою трудовую функцию, — рассудил 
Медведев. — Дополнительные нужды закрываются 
за счет работы, а значит, справедливо было бы 
подумать о том, чтобы такая категория граждан ин-
дексацию не получала». При этом премьер огово-
рился: правило будет работать только до момента 
сохранения трудовых отношений с работодателем. 
Как только они прекратятся, все пропущенные 
индексации будут тут же начислены. 

Наконец, еще одной псевдоинициативой 
«Единой России» стало предложение не повы-
шать пенсионный возраст. Свою позицию на этот 
счет уже несколько раз высказывал Владимир 
Путин, поэтому депутаты чувствовали себя более 
чем уверенно, ратуя за сохранение статус-кво. 
Медведев тоже признал, что для реформы пред-
посылок пока нет. «Очевидно, что рано или поздно 
к проблематике пенсионного возраста нужно будет 
обратиться. Но сейчас мы этого делать не будем, 
даже несмотря на то что это сэкономило бы бюд-
жету довольно приличные средства», — заявил 
глава правительства. 

Это решение, по его словам, принято для 
всех граждан, включая госслужащих. Хотя многие 
чиновники уже сейчас готовы работать и после 
достижения пенсионного возраста, новые пра-
вила будут вводиться поэтапно, чтобы все успели 
«подготовиться и принять жизненно важные для 
себя решения». 

Те, кто не захочет продолжать трудовую дея-
тельность, должны получить возможность выйти 
на пенсию, резюмировал Медведев, добавив: 
«К госслужащим надо относиться как к приличным 
людям». Что касается замораживания пенсионных 
накоплений, то эта тема, по словам самих едино-
россов, на встрече с Медведевым не обсуждалась. 
(Почему — вполне очевидно: достичь компромисса 
с правительством не удалось, а лишний раз публич-
но поднимать непопулярную у избирателей тему 
никому из участников не хотелось.) Вместе с тем 
члены партии уверяют, что очередная заморозка, 
даже если она вдруг случится, никак не повлияет на 
финансовое благополучие будущих пенсионеров. 
«Для граждан все в итоге компенсируется», — за-
верила журналистов председатель Комитета по 
труду и соцполитике ГД Ольга Баталова. 

После общения с единороссами у Медведева 
началось итоговое заседание комиссии по бюд-
жетным проектировкам, где должны согласовать 
окончательные параметры бюджета-2016 года и 
решить наиболее сложные вопросы, в том числе о 
пенсионных накоплениях и повышении фискальной 
нагрузки на экспортеров нефти и газа. 

В преддверии совещания Минфин опубли-
ковал собственное видение проекта бюджета, 
за который будет биться до конца. Латать брешь 
дефицита предлагается в основном за счет Ре-
зервного фонда, откуда возьмут 1,76 трлн руб., 
а также заимствований на внешнем рынке. При-
мечательно, что размер материнского капитала 
в проекте Минфина по сравнению с нынешним 
годом никак не меняется. Хотя вице-премьер по 
социальным вопросам Ольга Голодец обещала, что 
выплаты за детей в 2016 году поднимут до 475 тыс. 
руб. Но этот вопрос Медведев с единороссами по 
понятным причинам тоже не обсуждал. 

Елена ЕГОРОВА. 
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«Спасибо» за стремительный рост курса 
рубль должен сказать нефти. Котировки «чер-
ного золота» с начала октября скакнули на $5. 
Теперь баррель стоит $52,6. Напомним, что 
ранее предрекали падение нефтяных цен до 
$20 — этим грозили арабские шейхи, запад-
ные аналитики и даже президент нефтедобы-
вающего Казахстана Нурсултан Назарбаев.

Произошло обратное. Негативная ста-
тистика о рынке труда поступает из США, 
где число рабочих мест падает — особенно в 
добывающих отраслях. Нефть на такой инфор-
мации скакнула. А вслед за ней и рубль.

Количество буровых установок в Штатах 
за этот год сократилось более чем на 56%. 
Стагнация в добывающей отрасли говорит 
о застое во всей американской экономике. 
При таком положении, уверены большинство 
экспертов, Федеральная резервная система 
США вряд ли повысит ставку рефинансиро-
вания. Об этом возможном решении гово-
рят полгода. Окончательный вердикт ФРС 
должна вынести в декабре. Но если раньше 
игроки рынка были уверены, что ставка вы-
растет, то сейчас прогнозы противоположны. 
«Большинство участников рынка сомневаются 
в возможности декабрьского ужесточения 
(ставки. — «МК»). Это негативный фактор для 
доллара», — утверждает аналитик FxPro Алек-
сандр Купцикевич.

В такой ситуации инвесторы будут пере-
кладываться не в доллар, а в другие источники. 
Например, в те же энергоресурсы. Это заметно 
уже сейчас. В ходе торгов в Лондоне стоимость 
фьючерса (контракта купли-продажи с долго-
срочной поставкой) на «черное золото» уве-
ренно растет и останавливаться не намерена. 
Как говорят эксперты, такой тренд сохранится 
в ближайшие недели. Хотя провалы ниже $50 
за баррель возможны, нефть  далеко от этой 
отметки не уйдет. Соответственно, рубль со-
хранит свои позиции.

По словам аналитика «БКС Экспресс» 
Ивана Копейкина, дополнительным положи-
тельным фактором для рубля стала статистика 
по российской экономике — деловая актив-
ность в сфере услуг нашей страны в сентябре 
выросла с 49,1 до 51,3 пункта. По отдельным, 
причем не сырьевым, отраслям наметился 
рост, что связано с процессами импортоза-
мещения. Производство сталеплавильного 
оборудования и литейных машин выросло 
на 34,4%, листового стекла и органических 
синтетических красителей — на 17,2%. Произ-
водство консервированных овощей и грибов 
увеличилось на 24,9%, сыров — на 25,1%, мяса 
и мясных субпродуктов — на 13,7%.

Но рассчитывать на дальнейший рост 
курса рубля все-таки не стоит. Нынешние кур-
совые отметки вполне удовлетворяют потреб-
ности государства. При такой стоимости рубля 
ряд производственных отраслей способен 
включиться в процесс импортозамещения. 
Кроме того, ЦБ доказал, что влияет на кур-
совую динамику, напрямую не включаясь в 
биржевую игру, в частности, за счет валютных 
РЕПО.

По мнению зам. директора аналитиче-
ского департамента «Альпари» Дарьи Желан-
новой, цена на нефть растет из-за геополити-
ческой напряженности на Ближнем Востоке, 
рисков разрастания конфликта и увеличения 
угроз нефтяной инфраструктуре региона. 
Главным образом речь идет о точечных бом-
бардировках российскими ВВС вооруженных 
пунктов запрещенной в нашей стране груп-
пировки «Исламское государство». В США 
начался новый финансовый год, банки будут 
переоценивать залоги, стоимость бизнеса 
нефтяных компаний с учетом снижения цен на 
нефть. Это приведет к дальнейшему падению 
инвестиций, объемов добычи и банкротству 
некоторых участников рынка.

«ОПЕК и Международное энергетическое 
агентство заявили о рекордном сокраще-
нии инвестиций, что негативно отразится на 
энергобезопасности. ОПЕК готова садиться 
за стол переговоров с другими экспортерами 
уже в октябре. Наблюдается снижение запасов 
в США. Дальнейшее сокращение запасов 
поддержит нефтяные котировки. Баррель 
оценивается выше $52, что оказывает под-
держку российской валюте. При такой дина-
мике она быстро наберет силу. Ближайшие 
цели по доллару — 60 рублей, по евро — 67 
рублей. ЦБ, вероятно, продолжит курс на 
понижение ключевой ставки. До конца года 
остается еще два заседания — 30 октября и 
11 декабря. Ставка может быть снижена», — 
полагает эксперт.

В этой ситуации рядовому населению, 
чтобы хотя бы немного выиграть, стоит сходить 
в обменник и поменять некоторое количество 
российских денежных знаков на иностранный 
аналог. Скорее всего, Банк России при даль-
нейшем укреплении рубля начнет скупать 
доллары и евро на рынке, что приведет к росту 
их стоимости. Поэтому положение 65 рублей 
за доллар и 72 рубля за евро довольно объ-
ективно и естественно. Ниже валюта падать не 
будет, даже при возможном росте нефтяных 
котировок.

Николай МАКЕЕВ.

Увы, ЦБ не даст 
«деревянному» долго расти

КРАСИВОЕ 
ТАНГО РУБЛЯ 
И НЕФТИ

ДЕНЬГИ

Минфин опубликовал проект федераль-
ного бюджета на 2016 год. Согласно 
расчетам ведомства Антона Силуано-
ва, доходы составят 13,6 трлн рублей, 
расходы — 15,76 трлн. То есть дефицит 
бюджета достигнет 2,2 трлн. При этом 
объем ВВП оценивается в 78,67 трлн 
рублей, а инфляция в 6,4%. Сэкономить 
Минфин предлагает за счет социаль-
ных расходов. В частности, отказаться 
от индексации материнского капитала. 
Планируется также увеличить прожиточ-
ный минимум пенсионера, от которого 
зависит размер пенсии. Сейчас доплата 
к пенсии назначается, только если она не 
дотягивает до прожиточного минимума, 
установленного в регионе. 

Окончательный вариант документа будет 
представлен 8 октября на совещании правитель-
ства. Какие еще расходы могут сократить чиновни-
ки и где они будут брать дополнительные доходы, 
«МК» спросил у независимых экспертов.

Георгий Ващенко, начальник управления 
операций на российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс»: «Дефицит бюджета получился 
несколько больше. В начале года предполагалось, 

что он составит 1 трлн рублей. Это может означать, 
что в случае, если нефтегазовые доходы будут 
меньше запланированных, правительство может 
пойти на дополнительное повышение налогов 
на сырьевой сектор, что даст еще 600–800 млрд 
рублей. В текущих условиях бюджет выглядит 
реалистичным. Правда, для этого цена на нефть 
должна быть выше $50 за баррель. В противном 
случае придется экстренно сокращать расходы 
или принимать другие непопулярные меры. В 
частности, уже сейчас понятно, что социальные 
обязательства сохранятся, но они не будут проин-
дексированы на величину инфляции. В результате 
удастся сэкономить свыше 200 млрд рублей». 

Илья Бутурлин, управляющий директор 
Hedge.pro: «Дополнительные поступления долж-
ны прийти от повышенной ставки налога на иму-
щество юридических и физических лиц. 

Кроме того, будут расти ставки акцизов 
на нефтепродукты и налоги на инфраструктуру 
естественных монополий. Вероятно увеличение 
объемов добычи сырья, что должно дать допол-
нительное вливание в бюджет. 

Если коснуться конкретных цифр, можно от-
метить, что повышение налога на добычу полезных 
ископаемых для «Газпрома» способно обеспечить 

дополнительные поступления в бюджет в раз-
мере 100 млрд рублей. При более сдержанном 
уменьшении экспортной пошлины на нефть можно 
получить еще 200 млрд. Что касается социальных 
обязательств, в условиях кризиса вряд ли стоит 
ждать, что все обещания будут выполнены. Тем 
более большого экономического эффекта от ин-
дексации материнского капитала не произойдет. 
Гораздо более стимулирующим выглядит, к при-
меру, введение «карточной системы» на приоб-
ретение продуктов».

Ирина БАДМАЕВА.

Решения исполнитель-
ной власти мы попро-
сили прокомменти-
ровать законодателя 
Оксану Дмитриеву, 
которая была в среду 
гостем «МК» и пре-
зентовала в нашей 
редакции свою новую 
книгу о пенсионных 
реформах разных лет.

— Я абсолютно согласна с решением не по-
вышать пенсионный возраст. У нас для этого нет 
никаких оснований, более того — это может на-
нести экономический ущерб стране, — сказала 
Дмитриева «МК». — У нас нет никаких демогра-
фических оснований, для того чтобы задерживать 
выход на пенсию. Ожидаемая продолжительность 
жизни мужчины в нашей стране — 64 с половиной 
года. То есть «среднестатистический мужчина» 
проживает на пенсии всего-то 4 года. Это самый 
низкий показатель из всех стран мира, где есть 

пенсионная система. Даже Мексика и Перу нас 
уже обогнали.

Да, в странах, где продолжительность жизни 
растет, повышать пенсионный возраст приходит-
ся. Но это не про нас. За последние полвека сред-
няя продолжительность жизни в Европе выросла 
на 17 лет, а у нас она как в 1960 году. Только тогда 
это было на уровне США, выше, чем в Японии и 
Германии. Весь мир ушел на 17 лет вперед по про-
должительности жизни, а у нас динамики, которая 
бы требовала от граждан дольше работать, нет. 

— Но российские женщины, согласно 
данным, приведенным в вашей новой книге, 
живут на пенсии почти 21 год...

— Но женщины-пенсионерки в нашей стране 
берут на себя функции, которые не выполняет 
государство. Если после 55 лет женщина уходит 
с работы, то она, как правило, сидит с внуками и 
ухаживает за престарелыми родителями: своими 
и своего мужа. То есть работает за неразвитую 
систему детсадов, поликлиник и домов ветеранов. 
Женщины молодого пенсионного возраста за 
все это получают очень низкое вознаграждение 
в виде пенсии. Государству потребовалось бы 
потратить в десятки раз больше, чтобы взять эту 
миссию на себя.

И еще очень важно сказать, что многие стра-
ны, которые повышали пенсионный возраст, потом 

сталкивались с вопиющим ростом безработицы 
среди молодежи. Люди пожилого возраста благо-
даря своей квалификации просто не дают прийти 
на свои места более молодым. Самый яркий при-
мер того, как это обстоятельство может усилить 
экономический кризис, — Греция, вспомним еще 
Португалию и Францию.

Поэтому если мы хотим повысить пенсионный 
возраст, то давайте сначала создадим рабочие 
места, чтобы не платить пособие по безработице 
вместо пенсии.

А к индексации пенсии в размере 4% Дми-
триева относится крайне скептически:

— Нет ни одной цивилизованной страны в 
мире, где индексация пенсии была бы ниже ин-
фляции. Нашему государству ничто не мешает 
проиндексировать пенсию на 16%. Если деньги 
накопительной части пенсии, которыми сейчас 
распоряжаются финансовые посредники, пойдут 
в Пенсионный фонд, то уже этот источник вполне 
достаточен. Кроме того, у граждан России на де-
позитных счетах лежит 21 триллион рублей. Эти 
деньги не работают: не хватает инвестиционных 
программ. А это «длинные» деньги, не мешайте 
им работать, и тогда часть огромного финан-
сового потенциала вкладчиков поработает на 
пенсионеров...

Михаил ЗУБОВ.

ЭКОНОМИКА

НА ЧЕМ СЭКОНОМИТ МИНФИН

Оксана ДМИТРИЕВА: «Ничто 
не мешает проиндексировать 
пенсию на 16%»

ДИНАМИКА ИЗМЕНЕНИЯ КУРСА РУБЛЯ 
И КОТИРОВОК НЕФТИ

Курс рубля к доллару              Котировки нефти
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Первая неделя октября стала удач-
ной для российской валюты. Курс 
доллара упал с 65,9 до 62,7 рубля, 
а евро — с 73,7 до 70,4 рубля. Более 
того, на торгах во вторник, 6 октября, 
«европеец» проваливался ниже 70 
рублей, доллар — ниже 62. Помощь 
«деревянному» оказала нефть, коти-
ровки которой приблизились к $53. 
Но рассчитывать на большее не стоит. 
Нынешние курсы выгодны правитель-
ству. Как считают эксперты, ЦБ по-
старается удержать и даже укрепить 
стоимость доллара и евро, скупая 
валюту на рынке. Населению сейчас 
остается одно — бежать в обменники 
и покупать иностранные денежные 
знаки, которые в ближайшее время 
если и не вырастут, то по крайней 
мере точно не подешевеют.
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МАЛЕНЬКИЕ ПЕНСИИ...

Эксперты проанализировали проект бюджета на 2016 год

Владимир Путин доказал, что в свои 
63 года твердо стоит не только на ногах, 
но и на коньках, и готов к покорению но-
вых высот. В гала-матче Ночной хоккей-
ной лиги он установил личный рекорд, 
забив в ворота противника семь шайб. 
Певец Денис Майданов подарил пре-
зиденту свою новую песню с говорящим 
названием «Бесконечная молодость», а 
зрители после матча громко скандирова-
ли «с днем рождения!». Еще один презент 
Путин получил от самих хоккеистов — ор-
ден «За верность и любовь к хоккею». 

Отметив свой прошлый день рождения 
один на один с природой, Владимир Путин в 

этом году вновь вернулся к людям. Сочинский 
стадион «Шайба», где президент должен был 
выйти на лед в составе команды звезд НХЛ, 
оказался забит до отказа. Многие пришли с 
детьми. Некоторые надели футболки с изо-
бражением Путина и принесли с собой соот-
ветствующую атрибутику — поздравительные 
плакаты и шары (один из них в виде белого го-
лубя с инициалами ВВ явно олицетворял самого 
именинника). Гостям, естественно, пришлось 
подождать: матч планировался в 13.00, а на-
чался только ближе к 15.00. Зато никто не ушел 
разочарованным: игра получилась бурной и по 
накалу страстей иногда напоминала настоящее 
«ледовое побоище». 

Счет открыл не Путин, а команда противника, 
но уже через несколько минут президент взял 
реванш. Далее в первом периоде он забил еще 
две шайбы, заставив комментатора периодически 
восклицать: «Прекрасный бросок!», «Блестящий 
гол!», «Голкипер не ожидал такого коварства от 
Путина!». Впрочем, были и неудачи: часть подач 
президенту «реализовать не удалось», «шайба 
скользила под клюшкой», а бросок «оказался не-
результативным». Поклонники Путина-хоккеиста 
заговорили, что в одном из прошлых матчей НХЛ 
он играл лучше. В частности, в 2014 году главе го-
сударства, который впервые взял клюшку в 2011-м, 
удалось выйти на пента-трик, забив на протяжении 
игры пять шайб и заработав в общей сложности 
10 очков. 

Впрочем, зрители расстраивались зря. В свой 
день рождения ВВП, конечно, не мог остаться без 
очередного рекорда. Во втором и третьем перио-
дах он поразил ворота противника еще четыре 
раза — итого семь шайб. В результате сборная 
звезд выиграла со счетом 15:10. 

Самые острые моменты матча оказались 
связаны с участием Сергея Шойгу: министр обо-
роны, в азарте не уступающий президенту, все 
время рвался к воротам соперника и даже один раз 
упал. Как рассказали «МК» очевидцы, в пылу игры 
его, забыв о субординации, толкнул губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев. 

Однако со льда победители и побежденные 
уходили вполне довольные друг другом. Владислав 
Третьяк под громкие аплодисменты вручил Путину 
высшую награду федерации хоккея — орден «За 
верность и любовь к хоккею», а глава НХЛ Алек-
сандр Якушев — кубок победителя гала-матча. 
Сам ВВП прокомментировал игру словами, ко-
торые можно адресовать не только хоккею: «Тот, 
кто двигается и идет к победе, обязательно ее 
добьется». Интересно, что в нынешней ситуации 
имел в виду президент? 

Елена ЕГОРОВА. 

КОВАРСТВО И ГОЛКИПЕР

ВВП подарил 
себе семь шайб
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В необычном виде смогли увидеть канцлера Германии Ангелу Меркель зри-
тели программы Bericht aus Berlin на немецком телеканале ARD. Глава германско-

го правительства была изображена в хиджабе на фоне берлинского пейзажа, «дополненно-
го» минаретами. Авторы фотомонтажа уверяют, что желали привлечь внимание к проблеме 
интеграции мигрантов. Однако телеканал наткнулся на обвинения в исламофобии.

КАДР

ТРАНСПОРТ

 «Московский комсомо-
лец» стал победителем 
Всероссийского конкурса 
«СМИ против коррупции», 
который проводится Сою-
зом журналистов России 
и Комитетом по борьбе с 
коррупцией. Жюри оценило 
статьи обозревателя «МК» 
Евы Меркачевой о деятель-
ности «оборотней в по-
гонах». «Всего на конкурс 
было представлено более 
150 материалов из 42 ре-
гионов России, — говорит 
секретарь Союза жур-

налистов России Тимур 
ШАФИР. — По многим 
статьям были возбуждены 
уголовные дела». Из феде-
ральных СМИ кроме «МК» в 
числе победителей газета 
«КоммерсантЪ-Деньги», 
программа «Честный детек-
тив» телеканала «Россия 1». 
Кроме того, лауреатом стали 
Первое антикоррупционное 
СМИ и портал «Гулагу.нет», 
который снял документаль-
ный фильм-расследование 
о деятельности Калужского 
управления ФСИН.

Возмущение читинцев вы-
звала инициатива адми-
нистрации Центрального 
кладбища города перед на-
ступлением зимы заранее 
вырыть могилы. Как пояснил 
смотритель некрополя, в 
первую очередь они предна-
значены для ветеранов ВОВ, 
пенсионеров и малообес-

печенных граждан. По словам 
председателя профсоюза 
работников ритуальных служб 
Антона Авдеева, затраты на 
копку могил в зимнее время 
выше. Все это оплачивают 
родные усопших. Так что ини-
циатива положительная. Но 
Авдеев посоветовал коллегам 
из Читы все-таки зарыть ямы.

Центральный участок 
Сокольнической линии от 
станции «Парк культу-
ры» до станции «Комсо-
мольская» в субботу, 10 
октября, закроется для 
пассажиров. Эти станции 
будут работать как времен-
ные конечные с пересадка-
ми на Кольцевую линию. В 
рамках очередного техноло-
гического «окна» будут про-
ведены работы по ремонту 
и обновлению путей. 

У отечественных цикло-
нов и антициклонов могут 
появиться свои имена, 
как это принято в США и 
странах Европы. Необычную 
идею предложили специали-
сты Гидрометцентра России. 
Однако называть по имени 
предполагается не все по-
годные явления, а только 
особо интенсивные, связан-
ные с повышенным риском и 
действующие на территории 
большей части страны. «Сей-
час мы в основном использу-
ем для определения циклонов 
и антициклонов географи-
ческую привязку, например, 

южный циклон или западный 
фронт, — пояснила главный 
специалист Гидрометцен-
тра Марина МАКАРОВА. — 
Присвоение же каких-то 
конкретных имен могло бы 
обеспечить более удобную 
их классификацию и больше 
привлекало бы внимание 
населения». По словам спе-
циалиста, в настоящее время 
к ним уже начали поступать 
первые предложения. Так, 
например, в выходные в Мо-
скву придет очень холодный 
циклон с северным ветром 
и снегом, который можно 
было бы назвать Романом. А 

читатели «МК» предложили 
дать циклонам или антици-
клонам имена трех богатырей 
— Ильи, Добрыни и Алеши. 
Вообще, в Гидрометцентре 
пока не определились, будут 
ли они называть циклоны и 
антициклоны только женскими 
и мужскими именами. Вполне 
возможно, что появятся 
интересные идеи с назва-
ниями народностей, которые 
живут в нашей стране, а также 
звучные определения. Пред-
ложить свои идеи до декабря 
может любой желающий на 
страничке в соцсети Гидро-
мета.

КОСМОС

ПРЕМИЯ

ШОК ЗАКОН

СТАТИСТИКА

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Согласно Федеральному 
закону «О внесении изме-
нений в Закон Российской 
Федерации «О средствах 
массовой информации» 
и Федеральный закон «О 

связи», подписанному 
президентом страны, по-
рядковый номер телекана-
ла должен строго соот-
ветствовать утвержденной 
позиции. Любимую про-

грамму телезрителям теперь 
не придется искать, нажимая 
подряд на все кнопки пульта 
телевизора. Нажимая на пер-
вую кнопку, вы можете быть 
уверены в том, что смотрите 
Первый канал, а на пятой на-
ходится Пятый канал.

ПЯТЫЙ КАНАЛ НА ПЯТОМ

AR
D.

D
E

Мосгордума приняла 
пакет антикризисных 
законов, направленных 
на развитие промышлен-
ности в городе. Какие 
меры поддержки получат 
инвестиционно привлека-
тельные проекты? Главным 
образом это существен-
ное снижение налоговой 
нагрузки. Так, получившие 
статус промышленного 
комплекса могут рассчиты-
вать на льготы по земель-
ному налогу (платить 20% 
от его ставки) и налогу на 
имущество (50%). Уровень 
налоговой нагрузки на них 
в итоге снизится на 10%, 
останутся лишь НДС и налог 
на имущество физических 
лиц. Для всех остальных 
категорий (индустриальные 
парки, технопарки и новые 
инвестиционные проек-
ты) пакет налоговых льгот 
будет значительно шире. 
Их освободят от налога на 
имущество и установят ми-
нимальную ставку земель-
ного налога — 0,7%, а также 
минимальную ставку налога 
на прибыль — 13,5%. 

460 000
заемщиков 

потенциально могут попасть 
под действие закона о банкротстве, 
по данным на 1 октября 2015 года 
(в этот день он вступил в силу).

ОБЪЕМ ПРОСРОЧЕННОЙ 
ЗАДОЛЖЕННОСТИ (млрд руб.)

Потребкредиты — 705,4

Автокредиты — 193,5

Ипотека — 87,5

Кредитные карты — 82,5

СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
РОЗНИЧНОГО КРЕДИТА 
ПО ВОЗРАСТАМ ЗАЕМЩИКОВ (руб.)
менее 25 лет           96 665
25–29              179 160
30–39           213 698
40–49                               202 563
50–59                           158 083
60–65           94 898
более 65 лет                          78 995
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МОГИЛЫ РЫЛИ ПО ПРИНЦИПУ «ГОТОВЬ САНИ 
ЛЕТОМ»

КРАСНУЮ ВЕТКУ 
ЧАСТИЧНО ЗАКРОЮТ

Роскосмос продемон-
стрировал, как по-новому 
снимают стресс на орбите 
члены Международной 
космической станции, и 
снял об этом целый виде-
оролик. В кадре россиянин 
Федор Юрчихин, американец 

Скотт Келли и японец Кимия 
Юи жонглируют апельсина-
ми, кувыркаются и делают 
сальто. Использовать цирко-
вые трюки вместо традици-
онных способов восстанов-
ления работоспособности 
космонавтам посоветовали 

психологи. Эмоциональные 
разгрузки помогают легче 
переносить длительное пре-
бывание на орбите. Судя по 
видео, появившемуся на сай-
те Роскосмоса, такая борьба 
с усталостью космонавтам 
очень нравится. Как проком-
ментировали «МК» в ИМБП 
РАН, в основной комплект 
для отдыха членов экипажа 
входят также книги, филь-
мы, музыкальная коллекция 
на цифровых носителях. 
Средством психологической 
поддержки служат и до-
полнительные продуктовые 
наборы, сформированные по 
индивидуальным просьбам 
жильцов космического дома, 
а также посылки и письма от 
родных.

НА МКС УСТРОИЛИ ЦИРК

«МК» НАГРАДИЛИ ЗА БОРЬБУ С «ОБОРОТНЯМИ В ПОГОНАХ»

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
ВЗБОДРЯТ 

НАЛОГОВЫМИ 
СКИДКАМИ

ИДЕЯ

ПОГОДУ В РОССИИ БУДУТ ОПРЕДЕЛЯТЬ ТРИ БОГАТЫРЯ?
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Высокоточная крылатая ракета 3М-
14 оснащается комбинированной 
системой наведения. В состав 
системы управления ракеты входит 
радиовысотомер и приемник сигналов 
системы спутниковой навигации 
(ГЛОНАСС или GPS). Радиовысотомер 
обеспечивает полет в режиме 
огибания рельефа за счет точного 
выдерживания высоты полета: над 
морем — не более 20 м, над сушей - от 
50 до 150 м (при подходе к цели — 
снижение до 20 м). Ракеты способны 
преодолевать зоны развитой системы 
ПВО противника, что обеспечивается 
предельно малыми высотами полета 
(с огибанием рельефа местности) 
и автономностью наведения в 
режиме «молчания» на основном 
участке.  Наведение на конечном 

участке траектории осуществляется 
при помощи помехозащищенной 
активной радиолокационной головки 
самонаведения. Исключительная 
маневренность позволяет с высокой 
точностью вывести ракету на 
цель. Ракета оснащена мощной 
450-килограммовой фугасной боевой 
частью с опцией воздушного подрыва.

У каждой нации свой характер, а у каж-
дого общества — свой диагноз. Отношения 
народа и власти, сложившиеся в современ-
ной России, можно по Эриху Фромму назвать 
садомазохистскими. Кстати, еще один зна-
менитый психолог Альфред Адлер называл 
мазохизм чувством неполноценности, а са-
дизм — стремлением к власти. 

Сознание униженности и беспомощности 
вызывает желание стать частью большого, 
могущественного организма. Агрессивный 
патриотизм (под которым сегодня подразуме-
вается нетерпимость к «другим» и полное под-
чинение власти) стал психологической опорой 
для целой нации и компенсацией за комплекс 
гражданской неполноценности. Кремлев-
ская пропаганда — не просто манипуляция 
общественным сознанием, а психотерапия в 
государственных масштабах. Безработица, 
кризис и нищета? Мы великие! Экономика не 
выдержала санкций? Нас боится весь мир! 
По уровню жизни находимся на 91-м месте 
между Гватемалой и Лаосом? У России особый 
путь! Система здравоохранения приказала 
долго жить, а на больных детей у нас собирают 
всем миром, пуская шапку по кругу? Русская 
армия всех сильней! За годы «стабильности» 
страна получила 3,5 триллиона нефтедол-
ларов: на власть пролился золотой дождь, а 
на народ — «золотой дождь» (уже в другом, 
близком к садо-мазо утехам смысле)? Пу-
тин всех переиграл! Униженная, обобранная 
собственной «элитой» нация нашла психоло-
гическое возмещение в имперской идеологии 
и милитаристской риторике. А как иначе не 
сойти с ума от безысходности?

Какое чувство должны вызывать счета 
в зарубежных банках, дети в западных шко-
лах, шубохранилища, яхты и дворцы? Бес-
сильное, безнадежное возмущение? Но оно 
только разъедает психику, усугубляя страда-
ния. Поэтому защитной реакцией становится 
«рациональное» обоснование неравенства. 
Обыватели начинают восхищаться «элитой», 
объясняя себе кичливое богатство политиков, 
чиновников и бизнесменов их исключительны-
ми качествами. Нельзя же все время страдать, 
что какой-то жулик купил яхту за миллиард 
долларов, а вам нечем платить за операцию. 
Или возмущаться, что жена министра арен-
довала европейский отель, а у вас в городе 
закрыли роддом. Гораздо проще и психо-
логически комфортнее смириться, признав 
себя людьми второго сорта. Если «элита» так 
умна и хитра, что вызывает ненависть «вра-
гов» (кого бы ни именовала в данный момент 
этим словом официальная пропаганда), то 
нет ничего постыдного в том, что премия топ-
менеджера госструктур превышает зарплату 
врача за всю его жизнь. Если президент так 
могуществен, что перед ним трепещет весь 
мир, то нет ничего унизительного в нашем 
рабском, зависимом положении. По этой же 
причине скромные дома европейских поли-
тиков вызывают злорадные, уничижительные 
реплики в адрес западных «нищебродов». 
Приятно же, что у «наших» дома больше, яхты 
длиннее, любовницы моложе. Нищие люди 
испытывают неподдельную гордость за чи-
новника городского муниципалитета, который 
тратит больше, чем депутат Европарламен-
та. Эфемерная принадлежность к богатой и 
влиятельной группе дарит им мнимое чувство 
значимости, снимая болевой синдром нацио-
нального унижения. 

Отличавшийся изощренной жестокостью 
китайский император Чжоу Синь однажды 
устроил праздник, повелев сделать из про-
дуктов такую гору, чтобы по ней могли про-
носиться колесницы, а для вина вырыть пруд, 
который можно было бы переплыть только на 
лодке. И все это на глазах голодных крестьян. 
Российская «элита» тоже пирует во время 
чумы, даже во время кризиса выставляя на-
показ сомнительные доходы и кичась обра-
зом жизни, несколько противоречащим их 
патриотической риторике. И все это не тайком, 
а публично, даже с вызовом. Народ как будто 
испытывают на терпение: а если его розгами, 
а если дубиной, а если дустом? Кажется, что 
«элите» глубоко безразлично мнение обывате-
лей. Но это не так. Она испытывает садистское 
удовольствие, демонстрируя обобранному 
народу свою dolce vita, как это делал жестокий 
Чжоу Синь. И в этом не столько хвастовство, 
сколько доминирование и демонстрация при-
надлежности к касте неприкасаемых. 

Впрочем, садомазохистские отношения 
доставляют удовольствие не только садистам. 
Мазохисты не просто смиряются с унижен-
ным положением, они идеализируют свои 

страдания и, наслаждаясь ими, ищут их са-
кральные обоснования. Этими обоснования-
ми полнится патриотическая и современная 
православная литература: русский народ — 
страстотерпец, русский народ — мученик, 
русский народ — самый терпеливый и кроткий 
из всех народов, он живет под покровом Бо-
городицы, но в то же время страдает за свои 
тяжкие грехи (70-летие советской власти, по 
мнению нынешней РПЦ, — это что-то вроде 
первородного греха, который есть у каждого, 
даже рожденного после 1991 года). Отсюда 
и религиозность (даже экзальтированная 
набожность), и возросшее влияние церков-
ников, которые возвели в культ смирение и 
покаяние — не только личное, но и массовое, 
общенациональное. 

Религия — только один из методов под-
держания садомазохистских отношений. Они 
многообразны. В их числе тиражирование 
«врагов» (отдельных личностей и групп, наро-
дов и стран, идеологий и учений), упрощение 
политической картины и поляризация мнений, 
а также перманентное повышение градуса ис-
теричности и паранойи. Мазохистам тоже нуж-
но приложение их садистских наклонностей, 
и садомазохистскому обществу требуются 
«мальчики для битья», объекты агрессии, без 
которых теряется компенсирующее ощущение 
своего мнимого превосходства. Поэтому теле-
визор, этот великий утешитель униженных и 
оскорбленных, перемежает духоподъемную 
патриотическую пропаганду с репортажами о 
всё новых и новых врагах отечества. Зато даже 
ничтожный, ничего не представляющий из 
себя человек, стоящий на низшей ступени со-
циальной лестницы, получает право гордиться 
принадлежностью к нации, превосходящей 
другие нации, к общественной группе, доми-
нирующей над другими группами, и выказы-
вать чувство собственного превосходства по 
отношению к угнетенным или ненавидимым. 
Униженный всеми, он может отыгрываться, 
пусть и виртуально, на американском пре-
зиденте или английской королеве. 

Российские новостные сводки похожи на 
вести с фронтов: убийства из-за косого взгля-
да, бойни из-за неловкого слова, расстрелы 
из-за парковки, избиения битами из-за цара-
пины на машине, массовые драки в магазинах 
и больницах, ожесточенные судилища между 
родственниками, изощренная травля на ра-
боте, заказные убийства из-за личной непри-
язни, издевательства над детьми в семьях… 
Люди — вы звери? Градус агрессии в стране 
зашкаливает, а отношения между людьми 
основываются на жестоком и унижающем 
других поведении, так что можно говорить 
о настоящем массовом садистическом рас-
стройстве. (Так или иначе, отношения в кол-
лективах всегда строятся на доминировании и 
подчинении, но в садомазохистском обществе 
они трансформируются в особенно жесткие 
и жестокие.) Объектом унижения становятся 
не только меньшинства — политические, на-
циональные, сексуальные, — но абсолютно 
все, кто слабее и ниже по рангу: подчиненные 
сотрудники, обслуживающий персонал, нуж-
дающиеся родственники, бедняки, инвалиды, 
женщины, старики, дети. Право на унижение 
других получает любой, у кого больше денег 
или влиятельных друзей, у кого выше индекс 
цитирования или дороже костюм. Потому наше 
общество так стремится к иерархичности и 
выстраиванию всевозможных вертикалей в 
государственных и локальных масштабах: 
социальный и политический «табель о рангах» 
позволяет четко распределить роли жертв и 
садистов (в разных ситуациях и с разными 
людьми каждый играет то одну, то другую). Ма-
зохистам обязательно требуется приложение 
садистских наклонностей, иначе они направят 
разрушительные эмоции на самих себя. 

Как ни странно, война всех против всех, 
приправленная имперской идеологией, спа-
сает нацию от самоубийственной атомизации 
и общенациональной депрессии. Садомазо-
хистское общество выталкивает из себя не-
согласных (которые спасаются эмиграцией, 
внутренней или внешней) и ломает всех, на-
ходящихся внутри садомазохистского махо-
вика, но тем не менее сплачивает своих озло-
бленных членов. Такое общество довольно 
устойчиво к любым политическим волнениям, 
несмотря на экономические и культурные кри-
зисы, так что ни смена власти, ни серьезные 
политические реформы ему не грозят. Увы, 
оно как нельзя лучше подготовлено и для 
авторитарной идеологии, и для агрессивной 
милитаристской кампании, и для национали-
стического реванша. 

САДОМАЗОХИЗМ НАЦИОНАЛЬНОГО МАСШТАБА
Народ как будто испытывают на терпение: а если его розгами, 

а если дубиной, а если дустом?

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, писатель
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КОНФЛИКТ

ЗЛОБА ДНЯ

ПОЛИТИКА

8 октября, четверг
С 12.00 до 13.00 состоится прямая телефонная линия и 

онлайн-конференция генерал-майора, военного комиссара 
г. Москвы Виктора Алексеевича Щепилова.

Сколько москвичей затронет осенний призыв в новом году? 
Много ли ребят призывного возраста попыталось избежать во-
енной службы в этом году? Каким образом будут искать уклони-
стов и что им грозит? Как можно поступить на альтернативную 
гражданскую службу и в чем ее особенности? Изменились ли 
условия военной службы? 

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Пресс-центр».

КАК ПРОХОДИТ ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ?

Российские СМИ под угрозой штра-
фа или даже закрытия будут обязаны 
уведомлять Роскомнадзор о получении 
денег или имущества от иностранцев. 
Соответствующий законопроект внесен 
в Госдуму и, похоже, будет принят до 
конца года.

Хотя под документом стоят подписи трех 
депутатов из оппозиционных фракций — Вади-
ма Деньгина (ЛДПР), Вадима Харлова («СР») и 
Александра Ющенко (КПРФ), — есть все осно-
вания предполагать, что он подготовлен где-
то в недрах Администрации Президента или 
правительства.

Закон «О СМИ» предлагается дополнить 
новой статьей, которая обязывает издателей или 
редакции зарегистрированных в России СМИ в 
течение 30 дней «уведомлять» Роскомнадзор 
о получении денег (в любом количестве) или 
имущества (в любом объеме) от иностранного 
государства, международной организации или 
находящихся под их контролем российских ор-
ганизаций, а также от иностранных компаний, 
иностранных граждан и лиц без гражданства. 
Под колпак попадут даже средства россиян, 
имеющих второе гражданство, хотя как редакция 
или издатели смогут узнать, имеет ли перечис-
ливший им деньги россиянин второе граждан-
ство, — неизвестно...

Исключение делается для средств, получае-
мых корпунктами иностранных СМИ в России, 
рекламных контрактов, и денег, полученных от 
учредителя. За неисполнение нового требования 
Кодекс об административных правонарушени-
ях будет карать должностных лиц штрафом в 
размере 30–50 тысяч рублей, а редакции или 
издателей СМИ — штрафом в размере средств, 
полученных от иностранцев. В случае неодно-
кратного в течение года нарушения деятельность 
СМИ может быть прекращена судом — по иску 
того же Роскомнадзора. 

Инициатива в пояснительной записке пре-
зентуется как ответная мера на западные санк-
ции, когда в ряде стран «происходят попытки при 
помощи экономического воздействия, действий 
репрессивных органов и т.н. решений органов 

правосудия ограничить или прекратить работу 
российских СМИ». 

К тому же «осуществляется попытка вли-
ять напрямую на российское информпростран-
ство», чтобы исказить «картину политической 
действительности».  

Закона, который с 1 января 2016 года за-
прещает иностранцам быть учредителями 
российских СМИ и владеть более чем 20% их 
уставного капитала, недостаточно: влияние на 
работу журналистов «может осуществляться за 
счет предоставления отечественным СМИ ино-
странных грантов», полагают авторы.

Г-н Ющенко сказал «МК», что новые правила 
тоже должны вступить в силу с 1 января 2016 года. 
«Ко второму чтению следует прописать механизм 
оповещения», — полагает он, законопроект ничего 

не говорит о форме и порядке уведомления. Г-н 
Деньгин в разговоре с обозревателем «МК» пред-
положил, что правом «проработать детали будет 
наделен Роскомнадзор». Не очень понятно, будет 
ли информация о СМИ, получавших иностранные 
деньги, размещаться в открытом доступе на офи-
циальных сайтах — по аналогии с информацией 
об НКО — «иностранных агентах».

Глава профильного Комитета по информа-
ционной политике, информтехнологиям и связи 
Леонид Левин («СР») считает инициативу коллег 
логичной.  «Может сложиться впечатление, что 
она носит антиоппозиционную направленность. 
Это не так, потому что обязанность уведомлять 
о получении средств или имущества от ино-
странных организаций распространяется на все 
СМИ без исключения, и государственные в том 
числе, и на средства от всех государств, даже тех, 
которые разделяют позицию РФ по ключевым 
международным проблемам». 

В комитете намерены «обговорить все нюан-
сы» с экспертным сообществом при подготовке 
документа к рассмотрению.

Кстати, сейчас в Госдуме готовится ко вто-
рому чтению правительственный законопроект, 
который обязывает религиозные организации 
уведомлять власти о получении средств или 
имущества из-за рубежа. 

Марина ОЗЕРОВА.

«ИНОСТРАННЫХ АГЕНТОВ»  
В СМИ БУДУТ ИСКАТЬ ПОД ЛУПОЙ
Новый законопроект обяжет прессу отчитываться о финансовых 
контактах с зарубежными гражданами и организациями

По словам Картаполова, россий-
ские военнослужащие выполнили 
26 пусков по 11 террористическим 
целям. При этом он уточнил, что 

целями крылатых ракет морского базирования 
стали стратегические точки для террористов: за-
воды, склады ГСМ, вооружения, пункты управле-
ния, хранения боеприпасов в провинциях Ракка, 
Идлиб и Алеппо. Как отметили в военном ведом-
стве, погрешность ударов даже на самой дальней 
дистанции не превышала трех метров.

Чтобы избежать возможных обвинений в 
адрес России, что якобы при этом страдают мир-
ные жители Сирии, в Минобороны раскрыли неко-
торые подробности ликвидации террористов.

— 5 и 6 октября на территории Сирии наша 
разведка вскрыла ряд важных объектов боевиков, 
которые подлежат немедленному уничтожению, 
— рассказал Андрей Картаполов. — Информация 
о целях была получена с помощью радиоэлек-
тронной разведки, беспилотников и другими 
путями. В качестве целей сразу же исключались 
населенные пункты, где могли скрываться боеви-
ки. После анализа всей имеющейся информации 

проводится компьютерное моделирование пред-
стоящих ударов, и только после этого принима-
ется окончательное решение на поражение той 
или иной цели. Определение целей для авиации 
осуществляется точно по такому же алгоритму.

Кроме того, для прокладки маршрута ракет 
российские военные специально выбирали ко-
ридор над безлюдной местностью. «По ударам 
крылатыми ракетами было проведено заблаго-
временное согласование с нашими партнерами», 
— особо подчеркнул Картаполов.

Весь доклад представителей военного ве-
домства сопровождался уникальными съем-
ками, сделанными как перед, так и во время 
операции в Сирии. На одной, например, видно, 
как беспилотник отслеживает бронетехнику, 
принадлежащую террористам, на другой видны 
пуски ракет, схема их полетов над пустыней и 
уничтожение целей.

— Все бомбы и ракеты достигли своих целей, 
отклонений нет, — рапортовал второй доклад-
чик, главком ВВС, генерал-полковник Виктор 
Бондарев.

Дарья ФЕДОТОВА.

РАКЕТНЫЙ УДАР КОРАБЛЕЙ КАСПИЙСКОЙ ФЛОТИЛИИ ПО ОБЪЕКТАМ ИГИЛ В СИРИИ
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СИРИЯ ИРАК

ТУРЦИЯ

ИРАН

Пуски выполняли из акватории Каспийского моря: 
сторожевой корабль «Дагестан» и малые ракетные 
корабли «Град Свияжск», «Углич» и «Великий Устюг».

Выпущено 26 крылатых ракет 3М-14 комплекса «Калибр».

Поражено 11 целей на расстоянии 1,5 тыс. км.

c 1-й стр.

Сторожевой корабль «Дагестан» вошел в состав Каспийской флотилии в 
2012 году. Построен по стелс-технологии, делающей его менее заметным 
для радаров. «Дагестан» может находиться в плавании более двух недель и 
пройти 5 тысяч миль без пополнения запасов провианта и топлива. Ракетные 
установки «Дагестана» имеют вертикальный пуск, благодаря чему огонь может 
вестись в любую сторону, вне зависимости от положения корабля. В 2013 году 
на корабле побывал Владимир Путин.

Малые ракетные корабли - проекта 
21631 «Буян-М», «Град Свияжск» и 
«Углич» вошли в состав флотилии в 
2014 году. Имеют скорость хода 25 
узлов, дальность плавания до 1500 
миль, автономность плавания 10 
суток. Также имеют на вооружении 
комплекс «Калибр».

Это когда самолет разбивается 
из-за грозы, отказа техники или 
ошибки пилотов, тогда в причинах 
трагедии разобраться сложно. 

Здесь же все наоборот — причины на поверх-
ности. Приходится говорить уже в 101-й раз: на 
месте трагедии — в телах людей, вещах пасса-
жиров, обшивке и деталях самолета — в любом 
случае будут находиться поражающие элементы 
ракеты-убийцы. По ним не составляет никакого 
труда определить, откуда — с самолета (с воздуха) 
или зенитного ракетного комплекса (с земли) — 
она была пущена. Эти поражающие элементы 
— своего рода подпись, поставленная теми, кто 
сбил самолет. 

Подделать подпись, конечно, можно. Но про-
фессионал сразу определит подделку. А опреде-
лив, пойдет разбираться дальше: по разбросу 
осколков самолета, положению тел на земле, 
отметинам на фюзеляже и тому подобным вещам 
он рассчитает траекторию полета ракеты, а значит, 
поймет, кто и как ее пустил. 

Так работают профессионалы. И они никогда 
не позволили бы себе в официальных междуна-
родных документах писать абракадабру про поток 
каких-то «высокоэнергетических объектов». Они 
просто назвали бы вещи своими именами. 

Но в том-то и дело, что в расследовании ка-
тастрофы «Боинга» под Донецком давать слова 
профессионалам никто, видимо, не собирался 
изначально. Дело это политическое, а потому, 
цитируя одного из героев «Графа Калиостро», 
темное и исследованию не подлежит.

Потому нам все время подсовывают какие-то 
отвлекающие от сути дела фейки о сепаратистах-
мародерах на месте трагедии, о перемещающихся 
с территории России «Буках» и тому подобном. 

Вот теперь Василь Вовк рассказывает миру 
«всю правду» о «Боинге», сбитом под Донецком. 
Обращаю внимание: из того, что можно было бы 
отнести к фактической стороне вопроса, лишь его 
слова про то, что в останках жертв катастрофы, а 
также во фрагментах фюзеляжа «Боинга», найдены 
осколки ракеты «Бук». 

Другие сведения Вовка — чистая политика. 
Он заявляет, что «у международной следственной 

группы есть достаточно оснований полагать, что 
«Бук» был заказан сепаратистами, перевезен 
российской стороной и что российские полити-
ки и высшее военное руководство были в курсе 
перевозки ракетной установки в июле прошлого 
года на территорию Украины с целью нанесения 
удара по самолету». 

Причина понятна: трудно снести последние 
политические победы российского руководства на 
Генассамблее ООН и успехи наших ВКС в Сирии. 
Как тут обойтись без пресловутой ложки дегтя? 
Хотя, на мой взгляд, аргументы про «Бук», пере-
возку которого за границу страны санкциониро-
вало лично все российское руководство, звучат 
смешно. Получается, в Кремле и Минобороны 
сидят лохи, которые не догадываются, что вся 
территория конфликта на Донбассе просматрива-
ется спутниками-шпионами НАТО (их, кстати, еще 

при Сердюкове запускали наши же Космические 
войска с космодрома Плесецк, о чем регулярно 
рапортовали). По логике Вовка, те же самые люди в 
Москве, что блестяще провели крымскую военную 
операцию, которую проморгал даже Пентагон, с 
«Буком» решили просто «подставиться»: нате, по-
кажите всему миру картинку, как мы перегоняем 
наш ЗРК из Курска в Донецк и обратно. 

Правда, эту картинку из космоса так никто и 
не показал. Потому что ее просто нет — сказки про 
марш-бросок российского «Бука» рассчитаны на 
идиотов. А вот то, что недалеко от зоны конфликта 
находились украинские «Буки» — это факт, со 
всеми вытекающими из него последствиями. 

Но дело даже не в этом. Давайте внимательно 
посмотрим, что со слов Вовка сообщает нидер-
ландская телекомпания NOS: «В останках жертв 
катастрофы и фрагментах фюзеляжа «Боинга», 

сбитого под Донецком, найдены осколки ракеты 
«Бук». 

Если это, конечно, не трудности перевода, 
то с позиции профессионалов такое заявление — 
абсолютная чушь, так как получается: поражающих 
элементов ракеты «Бук» (тех самых пресловутых 
двутавров) следователи не нашли, а осколки ра-
кеты в телах имеются. Как такое возможно? 

Пэвэошники говорят: подобное способен 
заявить лишь человек, который не представля-
ет себе принципа действия ракеты зенитного 
ракетного комплекса, причем любого, не только 
«Бука». 

А действие ее таково: ракета, наведенная с 
земли, летит к цели и при помощи радиовзрыва-
теля взрывается не внутри этой цели, а за десятки 
метров от нее, чтобы накрыть объект максималь-
ным количеством поражающих элементов. И по-
лучается, что в момент, когда облако из тысяч 
поражающих элементов движется к объекту, сами 
осколки разлетевшейся ракеты остаются в сто-
роне от него. А значит, они не могут попасть ни в 
тела, ни в обшивку самолета. 

Возможность сценария, когда подрыв ракеты 
происходит чуть ли не внутри самолета (лишь в 
этом случае куски ракеты с ее поражающими 
элементами действительно могли бы оказаться 
в деталях объекта), пэвэошники оценивают как 
один случай на миллион пусков. 

Исходя из всего сказанного, я делаю вывод: 
заявления Вовка — выдающегося украинского 
следователя — очередной фейк. В самой меж-
дународной следственной группе слова Вовка, 
кстати, назвали «неосторожными». Что вполне 
объяснимо для людей, которые уже полтора года 
так осторожничают, что поражающие элементы 
ракеты-убийцы «Бук» до сих пор называют «вы-
сокоэнергетическими объектами».

И, по моим сведениям, окончательный доклад 
комиссии по расследованию, который в этом ме-
сяце обещают представить миру, будет таким же 
осторожным, как и предварительный. Во всяком 
случае, он будет достаточно осторожным, чтобы 
из него нельзя было понять, кто же на самом деле 
сбил малазийский «Боинг» под Донецком.

Ольга БОЖЬЕВА.
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ВАЖНОВАЖНО

 В Минобороны России прокомментировали призыв советника министра вну-
тренних дел Украины Антона Геращенко публиковать любую информацию с 
персональными данными российских военнослужащих в Сирии, чтобы «иги-
ловцы и их собратья в России смогли потом найти их и отомстить по законам 
шариата».

«О том, что советник главы МВД Украины Геращенко связан с фашиствующими молод-
чиками «Правого сектора», было известно давно. Но то, что это «сытое рыло революции 
достоинства» решило подрядиться в качестве «Мазепы 2.0» для международной террори-
стической организации ИГИЛ, думаю, удивило многих. Не только на Украине и в Европе. 
Но и на Ближнем Востоке.
Наконец-то учрежденный Петром I пятикилограммовый орден Иуды найдет своего до-
стойного хозяина».
Орден Иуды — позорная «награда», изготовленная в единственном экземпляре в 1709 
году по приказу царя Петра І для гетмана Ивана Мазепы.
«Орден» (скорее это была медаль) представлял собой круг, весивший вместе с цепью 5 
кг, изготовленный из серебра. На нем был изображен Иуда Искариот, повесившийся на 
осине, внизу изображение 30 сребреников и надпись: «Треклят сын погибельный Иуда 
еже ли за сребролюбие давится». Предполагалось, что этот орден будет «вручен» Мазепе, 
перешедшему на сторону шведского короля Карла Двенадцатого, вместо ордена Андрея 
Первозванного (эту высокую награду он получил из рук царя вторым после самого Петра 
Первого). 
Но вручить позорную награду гетману не получилось — преданный церковью анафеме 
Мазепа после разгрома Карла XII под Полтавой бежал к туркам и вскоре умер в городе 
Бендеры.
А орден Иуды на «всепьянейшем, всешутейшем и сумасброднейшем соборе» Петра І 
носил князь Юрий Федорович Шаховской, выступая в роли шута.

ТЕРРОРИСТОВ ДОСТАЛИ С МОРЯ
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Пуск крылатой ракеты 
кораблем «Дагестан».
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Интернет принес в наш мир такое заме-
чательное понятие, как холивар, моментально 
перекочевавшее и в автомобильную тематику. 
Только заикнись где-нибудь: BMW! И тебе тут же 
прилетит в ответ грозное: Mercedes-Benz фо-
рева! А через некоторое время подтягиваются 
японофилы, и закипают такие страсти — хоть 
святых выноси.

Чуть потише, но не намного толерантнее 
проходит общение сторонников и против-
ников дизельных автомобилей. И никого по 
большому счету не волнует, что в России эта 
тема не стоит выеденного яйца, ибо продажи 
легковушек на тяжелом топливе стремятся к 
величине статистической погрешности, осо-
бенно в связи с нынешним кризисом отрасли, 
— даже такие упертые компании, как Peugeot, 
отказались от надежд примирить с дизелями 
наших соотечественников.

И тем не менее взглянем на проблему мак-
симально упрощенно, не вдаваясь в дебри 
металловедения и сопромата. Приходите вы в 
автосалон и, оказавшись на равном расстоянии 
между дизельным и бензиновым автомобилями, 
встаете в незавидную позицию буриданова 
осла. Агрегат, работающий по циклу Дизеля, 
заманивает нереально низким для бензино-
вого конкурента расходом топлива. Катаясь в 
основном по городским пробкам, легко можно 
экономить по 2–3 литра на 100 километров. 
Это значит, что терять время на заправке при-
дется реже, а тратиться на горючее — меньше. 
Приспичило вам выехать за пределы асфаль-
тированных дорог — этот низкооборотистый и 
тяговитый мотор поможет добраться до места 
назначения с минимальными проблемами. Он 
несколько уступает бензиновому собрату по 
динамическим показателям, но не так сильно, 
чтобы на этом зацикливаться, если не изобра-
жать из себя Даниила Квята на «Рэд Булле». 
Современные дизели — а мы ведь говорим 
именно о современных моторах! — уже не рас-
пугивают окружающих тракторным грохотом, и 
на машинах подороже их вообще сложно одно-
значно идентифицировать. Ну и главный фетиш 
всех сторонников дизелей — экологичность. 
Выбросы-де углекислого газа в атмосферу на-
много ниже, чем у бензиновых двигателей.

Благостную картину портят непреложные 
вроде бы факты другого сорта, ибо дьявол 
(как и бог) таится в деталях. Оставим в сторо-
не спорный вопрос о ресурсе обоих агрега-
тов, ибо сколько аргументов за то, что дизель 
долговечнее, ровно столько же их и против. 
Переплату при покупке дизельного автомоби-
ля, которая составляет от 25 000 до 100 000 с 
лишним рублей в зависимости от марки, можно 
компенсировать только его активной эксплуа-
тацией, ибо цена на оба вида топлива в России 
практически сравнялась. Помнит ли кто-то, 

что раньше солярка была заметно дешевле 
бензина? Лично я помню хорошо, как, разъ-
езжая в начале нынешнего века по Великобри-
тании, искренне недоумевал, почему дизель 
там стоит дороже. К настоящему времени эту 
европейскую ценность мы успешно освоили 
— кто бы сомневался. Время, сэкономленное 
на посещении заправок, будет потеряно из-за 
более частого планового техобслуживания — 
межсервисный пробег в среднем составляет 
10 000 вместо 15 000 километров у бензиновых 
моделей.

Что касается экологичности, то дизель, 
несомненно, выбрасывает углекислого газа 
меньше. Зато он от души сдабривает атмосферу 
всякой другой прелестью, например оксидом 
азота. Впрочем, этот вопрос в основном вол-
нует европейцев, которые возвели борьбу с 
«отравлением» атмосферы, как и проблему 
однополых браков, в ранг национальной идеи. 
Ах, гадкий «Фольксваген» надул контролирую-
щие органы, фальсифицировав объем вредных 
выбросов своих автомобилей! Наказать за это (а 
главное, за многое другое) проклятых бюргеров 
и пополнить бюджет США. За американцами 
вприпрыжку бросились французы и англичане 
— грех упустить возможность пнуть лежачего и 
при этом заработать. А вот наш отечественный 
Росстандарт провел свои экологические тесты 
и не обнаружил никаких нарушений. Интересно, 
Берлин оценит?

Необходимость перехода с летнего на 
зимнее топливо несет дополнительные риски 
— конечно, и бензин ослиной мочой разбав-
ляют, но тут ведь еще могут забыть о смене 
времен года, которые случаются в нашей стране 
непредсказуемо, хотя и регулярно. Кстати, о 
погоде… прогревается автомобиль на тяже-
лом топливе с такой неохотой, что в мороз вы 
рискуете не только элементарно не завестись, 
но и проделать весь путь в холодном салоне. 
Мораль: без автономного отопителя — никуда. 
А насчет расхода и экономичности, так гибриды 
и электромобили, несмотря на неоправданно 
дикую цену, еще эффективнее.

Прописные вроде бы истины, но повторять 
их не устают как сторонники, так и противники 
дизельных автомобилей. В результате любой 
спор сводится к выяснению, кто кого «заборет» 
— слон или кит. Никаких ярких преимуществ у 
дизельного перед бензиновым двигателем не 
просматривается, и выбор того или иного типа 
мотора в целом определяют исключительно 
личные предпочтения покупателя. В России 
дизель просто не любят — точно так же, как 
хетчбэки и универсалы. А подводить под вку-
совые пристрастия какую-то теоретическую 
базу — занятие бессмысленное.

Вадим УСТИНОВ,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

На 9–10 октября, по разным дан-
ным, в Московском регионе «запла-
нирован» снегопад, а ночью темпера-
тура должна опуститься ниже нуля. 
Для автовладельцев эти природные 
катаклизмы чреваты «празднованием» 
раннего «дня жестянщика». Так, мо-
жет быть, имеет смысл срочно менять 
летнюю резину на зимнюю? Давайте 
разберемся...

Зимняя резина, по идее, должна быть 
установлена на машину к наступлению кли-
матической зимы — то есть к тому моменту, 
когда среднесуточная температура опускается 
ниже 0°. В этом году с учетом синоптических на-
блюдений за последние 10 лет климатическая 
зима в Москве начнется примерно 15 ноября 
плюс-минус неделя. До этого срока в принципе 
можно ездить и на летних покрышках. С учетом 
того, разумеется, что во время похолодания 

водить нужно предельно аккуратно, особенно 
по утрам (или вообще поставить машину на 
пару дней на прикол). Дело в том, что летние 
шины в отличие от зимних на морозе дубеют, 
теряя эластичность. Из-за этого резко падает их 
сцепление даже с сухим покрытием, не говоря 
уж о снеге. Переждав же временное похолода-
ние, можно будет спокойно перекинуть резину 
в конце октября — начале ноября. «Спокойно» 
— потому что из-за обещанного похолодания 
и снега многие автовладельцы уже в ближай-
шие дни помчатся менять колеса, создавая 
ажиотаж на пунктах шиномонтажа. Однако 
эти паникеры должны отдавать себе отчет, что 
более спокойно эксплуатацию в теплое время 
переносят нешипованные колеса. Поскольку у 
них нет шипов, им в этом смысле буквально не-
чего терять. По теплой погоде шипы вылетают 
из более мягкой зимней резины гораздо лучше, 
нежели на морозе. Другими словами, перед 
грядущим временным похолоданием спешить 
на «переобувку» не стоит, если, повторимся, 
соблюдать предельную осторожность, пере-
двигаясь в эти дни по городу.

Кстати сказать, прошлой зимой было много 
разговоров о введении штрафов за езду на ре-
зине не по сезону — и в Госдуме даже лежит за-
конопроект на эту тему. В нем предлагается за 
отсутствие зимней резины зимой штрафовать 
нерадивого автовладельца на 2000 рублей. Но 
пока никаких санкций за езду на резине не по 
сезону законы РФ не предусматривают. 

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ДИЗЕЛЬНОЕ — ВРАГ ХОРОШЕГО
Правда ли, что авто на солярке экономит 

деньги и время владельца

 АВТОЛИКБЕЗ

«ДЕНЬ ЖЕСТЯНЩИКА» 
ЗАПЛАНИРОВАН НА ПЯТНИЦУ

Надо ли менять резину при первом же 
похолодании?

Портал «АвтоВзгляд», 
продолжая тему внезапно 
разразившегося по вине 
Volkswagen «дизельгейта» 
— скандала, 
затягивающего в свою 
воронку все новых и новых 
участников с мировыми 
именами, — решил 
вернуться к заезженной 
теме противостояния 
дизельных и 
бензиновых двигателей. 
Беспристрастное 
изучение всех 
аргументов противников 
и сторонников обоих 
агрегатов помогло 
выяснить, действительно 
ли моторы на тяжелом 
топливе прогрессивнее, 
экономичнее, безопаснее 
и эффективнее. aP
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СУД ЗА БУГРОМ

Надежда Савченко с мешком из выши-
ванки на голове — с такого оригиналь-
ного момента началось очередное за-
седание суда в Донецке Ростовской 
области. Как выяснилось, столь нео-
бычным образом украинская летчица 
пыталась проверить надежность виде-
освязи, с помощью которой ряд свиде-
телей обвинения дают показания, на-
ходясь в Воронеже.

«Вы видите мое лицо?» — накрывшись вы-
шиванкой, допытывалась Савченко у сотруд-
ника воронежского управления ФСБ Алексея 
Почечуева, которому 23 июня прошлого года 
сотрудники ДПС передали гражданку Украины 
без документов. 

По версии следствия, именно Почечуев 
доставил Савченко в следственный комитет 
Воронежа. Адвокаты же и сама Савченко со-
мневаются, что человек, дающий показания 
в суде, — эфэсбэшник Почечуев. Сомнения 
связаны с тем, что сотрудник спецслужб давал 
показания в гриме и парике. 

Чтобы определить личность свидетеля, 
один из адвокатов Савченко, Илья Новиков, 
накануне даже отправился в Воронеж. И се-
годня он сам общался с судом по видеосвязи, 
находясь рядом с «сомнительным свидетелем». 
Но даже личная встреча не развеяла сомнений 
адвоката, и во время заседания он стал требо-
вать, чтобы Почечуев на его глазах расписался, 
дабы сверить этот автограф с тем, что стоял на 
рапорте, написанном 23 июня на месте передачи 
Савченко. Но суд в ходатайстве отказал. 

«Тут шапито! — начал возмущаться другой 
адвокат Савченко, Полозов. — Свидетель из-
менил свою внешность, о чем сообщил суду, 
отказывается дать свою подпись, защита не 
знает, какие документы переданы в суд, чтобы 
установить личность этого человека». Зачем 
следствию подсовывать в суд другого свиде-
теля вместо Почечуева, адвокаты не поясни-
ли. Просто сомневались — и все. Савченко же 
объяснила свои сомнения так: «Работников 
ФСБ там было пятеро. Кто-то из них один мог 
быть Почечуев. Я не понимаю, почему они хотят 

объединить пять человек в одного человека. Но 
задача суда — разобраться, кто этот человек». 
Суд заверил, что личность им установлена. По-
сле чего допрос закончился.

Основным свидетелем на заседании стал 
водитель такси из Луганска Владимир Елфи-
мов, который в роковой день 17 июня отвез 
группу телевизионщиков к поселку Металлист 
и стал очевидцем гибели журналистов. Он 
же первым сообщил всем о случившемся с 
корреспондентами. 

Елфимов рассказал, что после кошмара 
того дня он решил вступить в ополчение и с 
тех пор воюет. В суд он приехал сам, так что в 
этот раз у адвокатов по поводу его личности 
вопросов не было. 17 июня Елфимов, по его 
словам, получил заказ и приехал к ребятам. 
Телевизионщиков он знал хорошо, не раз вы-
езжал с ними на репортажи. 

Сначала поехали в район Донецка, где 
было прямое попадание снаряда в дом. А уже 
оттуда — в сторону поселка Металлист. «Они 
сказали, что можно снять хороший репортаж 
о беженцах», — рассказывал бывший таксист, 
а ныне ополченец. Остановились на блокпосту. 
Журналисты ушли договариваться с ополчен-
цами, чтобы их пропустили. Водитель остался 
у машины. А потом раздались взрывы. «Ужас 
и страх» — так описал это Елфимов. Он бро-
сился с дороги в посадки на обочине. А когда 
вышел и побежал к перекрестку, увидел только 
окровавленные тела и кучи песка... Адвокатов 
почему-то очень заинтересовал момент взрыва 
и его детали, причем упор делался на каких-то 
«кровожадных» моментах. «Вы упоминали в 
разговоре с журналистами, что в вас летел 
фрагмент человеческого тела?» — допытывался 
защитник Полозов. «Я не могу сказать, что это 
было. Я видел только кровь», — объяснил Елфи-
мов. «В вас какие-то зеленые предметы летели?» 
— продолжал допрос адвокат. «Может, трава, 
я помню, говорил журналистам, говорил про 
что-то зеленое». Потом вдруг защитник решил 
узнать, как Елфимов относится к украинским 
военным. «Это не имеет никакого отношения 
к делу», — попытался отбиться свидетель. Но 
после повторного вопроса, как он относится 
к Савченко, Елфимов все же сообщил: «Она 
для меня враг». А по окончании допроса, гля-
дя в глаза подсудимой, в упор бросил: «Еще 
встретимся». 

Следующим свидетелем стал ополченец 
Дмитрий Сословский, который задерживал 
Савченко в Луганской области в день гибели 
журналистов — 17 июня. По его словам, за-
держанная на вопрос, кто она, ответила, дерзко 
улыбаясь: «Я летчик, но раз тут нет самолетов, я 
тут огонь корректирую». Во время задержания 
в вещмешке Савченко было обнаружено два 
мобильных телефона, бинокль. А в кармане 
брюк — карта с помеченным на ней блокпостом. 
Эти показания вызвали смех у Савченко и ее 
адвоката Фейгина. 

На момент подписания номера допрос 
свидетелей продолжался. 

Елена ГАМАЮН.

САВЧЕНКО НАКРЫЛАСЬ 
ВЫШИВАНКОЙ

Адвокаты допытывались 
у очевидца гибели 
журналистов, что именно 
летело в его сторону  
в момент взрыва

В среду в шведской столице было огла-
шено решение о присуждении Нобе-
левской премии по химии за 2015 год. 
Лауреатами объявлены Томас Линдал, 
Пол Модрич и Азиз Санджар. Награда 
присуждена им за «механические ис-
следования восстановления ДНК».

Известие о награждении наверняка будет 
с радостью воспринято в Турции — на родине 
Азиза Санджара, члена Национальной академии 
наук с 2005 года, хотя в решении о присуждении 
премии указано, что это ученый из США, где он 
работает. Он давно специализируется на ис-
следовании восстановления ДНК, контрольных 
точек клеточного цикла и циркадных ритмов 
(циклические колебания интенсивности раз-
личных биологических процессов, связанные 
со сменой дня и ночи). Его ровесник, 69-летний 
Пол Модрич, работает в медицинском институте 
Говарда Хьюза в Северной Каролине (США).

Несмотря на то что Томас Линдал назван 
британцем, он родился в Швеции в 1938 году, од-
нако работает он в Хертфордшире (Соединенное 
Королевство) в институте Фрэнсиса Крика.

Эти ученые независимо друг от друга описа-
ли и объяснили механизмы, с помощью которых 
клетки восстанавливают свою поврежденную 
ДНК. Их исследования будут иметь большое зна-
чение в лечении онкологических заболеваний.

— Притом что за работу по репарации (по-
чинке) ДНК дали «нобеля», хочу сказать, что все 
равно значимость этих работ еще недооцене-
на, — комментирует «МК» заведующий ла-
бораторией организации генома Института 
молекулярной биологии им. Энгельгарта РАН 
Николай Чуриков. — Ведь ежедневно в нашем 
геноме происходит тысяча повреждений. И если 
мы знаем теперь, как организм восстанавливает 
поломки, это позволяет нам надеяться в буду-
щем избавиться от целого ряда заболеваний. 
Поломка — это нарушение той или иной комби-
нации нуклеотидов, химических компонентов, 
из которых состоит ДНК. У человека в одном 

клеточном ядре содержится ДНК — 3 милли-
арда нуклеотидов в 23 хромосомах, которые, 
если развернуть, вытянутся на два метра. Так 
вот если последовательность нуклеотидов раз-
рушается вследствие каких-то внутренних при-
чин или в результате внешних факторов, таких 
как ультрафиолетовое облучение, радиация, то 
клетка может погибнуть. И как показали работы 
лауреатов Линдаля, Модрича и Санджара, ор-
ганизм, оказывается, успешно борется с ними 
благодаря множеству собственных ферментов. 
Зная их, мы можем усиливать или останавливать 
процессы репарации в ДНК в зависимости от 
заболеваний. Пока ученые не придумали способ 
использования ферментов. Это будет тема для 
будущей Нобелевской премии.  

В СМИ, как это традиционно происходит, 
высказывались предположения, что на премию в 
этом году могли бы рассчитывать такие ученые, 
как Каролин Бертоцци (за разработки в обла-
сти биоортогональной химии, что позволяет по-
новому смотреть на клеточные процессы, в том 
числе относящиеся к раковым заболеваниям) 
или Эммануэль Шарпанте и Дженнифер Дудна, 
чьи открытия могут использоваться для лече-
ния специфических генетических заболеваний 

человека. Назывались имена Джона Гуденафа 
и Стэнли Уитингема — за научное обоснование 
развития литиево-ионовых батарей, которые 
можно встретить почти во всех современных 
гаджетах.

Премия по химии вполне может быть названа 
самой нобелевской из Нобелевских, поскольку 
Альфред Нобель был именно химиком. Нелишне 
будет вспомнить, что в Периодической системе 
химических элементов рядом с менделевием 
находится нобелий.

С 1901 по 2014 год Нобелевская премия 
по химии присуждалась 106 раз, и в отличие от 
аналогичных наград в области физики или ме-
дицины ее чаще присваивали одному лауреату 
(в 63 случаях), а не нескольким сразу. При этом 
лишь четыре женщины становились лауреатами 
по химии, среди них Мари Кюри, имевшая также 
Нобелевскую премию по физике, и ее дочь Ирен 
Жолио-Кюри. Единственным человеком, полу-
чившим химического «Нобеля» дважды, стал 
Фредерик Сангер (1958 и 1980 гг.). 

Самым же молодым награжденным оказался 
35-летний Фредерик Жолио, получивший пре-
мию в 1935 году. А самым пожилым стал Джон 
Б. Фенн, которого Нобелевская награда нагнала 
в возрасте 85 лет.

Единственным советским лауреатом Но-
белевской премии по химии стал академик 
Николай Семенов в 1956 году — за разработку 
теории цепных реакций. А больше всего среди 
награжденных этой премией ученых из США. На 
втором месте — немецкие ученые, на третьем 
— британские. 

В прошлом году нобелевскими лауреата-
ми по химии стали ученые из США и Германии. 
Эрик Бетциг, Уильям Мёрнер и Штефан Хелль 
были удостоены премии за разработку суперф-
луоресцентной микроскопии, которая позволяет 
изучать строение разных объектов на очень ма-
лых масштабах.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА,
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

НОБЕЛЯ ДАЛИ ЗА «РЕМОНТ» ДНК
Награда досталась трем 
ученым

МЕЖДУ 
«СОФИЕЙ»  
И ДЕПОРТАЦИЕЙ
Высылка сотен тысяч 
мигрантов обойдется  
в миллиарды

Мигрантская тема продолжает будо-
ражить Европу. В среду страны ЕС 
запустили вторую фазу совместной 
операции в Средиземноморье, на-
правленной на борьбу с контрабан-
дистами, нелегально перевозящими 
беженцев. А европейские политики, 
по слухам, готовят массовую депор-
тацию нелегальных мигрантов.

Операция, начатая Евросоюзом, носит 
символическое название «София». Оно не 
имеет отношения к болгарской столице — 
этим именем назвали девочку, которая ро-
дилась на борту немецкого спасательного 
корабля «Шлезвиг Гольштейн». Путешествие 
ее матери — 33-летней беженки Рахмы из 
Сомали — длилось пять месяцев. Она была 
одной из тех, кого удалось спасти британским 
военным морякам, позже передавшим ее на 
борт немецкого корабля. Напомним, что на-
чатая в июне первая фаза евросоюзовской 
операции EUNaVFOR MED по борьбе с не-
легальными перевозчиками мигрантов через 
Средиземное море в Европу предполагала 
именно спасательные операции попавших в 
бедствие людей (и за это время было спасено 
около 3 тыс. человеческих жизней), а также 
сбор информации.

Итак, в рамках операции «София» во-
енными кораблями (на данный момент это 
шесть кораблей, в т.ч. итальянский авианосец 
и французский фрегат, а также семь лета-
тельных аппаратов) будут перехватываться 
лодки с нелегальными мигрантами, осущест-
вляться досмотр судов и задержание контра-
бандистов. Предполагаемых перевозчиков 
будут передавать итальянским судебным 
органам.

Впрочем, многие высказывают сомнения 
в эффективности этих действий. Тем более 
что путь из Ливии через Средиземное море 
— лишь один из способов, к каким прибегают 
нелегальные мигранты, стремясь попасть в 
Европу. Тем более что морской путь более 
опасен, чем дорога из Турции в Грецию. Ми-
нимум 2700 человек погибли в средиземно-
морских водах с начала этого года — только с 
воскресенья там погибли около 100 человек. 
К тому же пока операция будет ограничена 
международными водами — для действия 
европейских военных в ливийских водах не-
обходимо согласие властей этой страны, 
разодранной междоусобицей, и «добро» от 
Совета Безопасности ООН.

Одно дело — устроить заслон нелегаль-
ной перевозке мигрантов, другое дело — по-
нять, что делать с теми, кто уже находится на 
территории Евросоюза.

Британское издание The Times сообщило, 
что существует план по депортации из стран 
ЕС сотен тысяч мигрантов, которые не могут 
считаться беженцами, имеющими право на 
убежище. Если информация, на которую ссы-
лается газета, верна, то в скором времени 
могут быть высланы около 400 тысяч «не-
легалов». План касается государств Европы, 
входящих в шенгенское пространство, — и 
речь идет прежде всего о высылке «экономи-
ческих мигрантов» из Нигера, Мали, Эфиопии 
и Эритреи. Но депортация может коснуться и 
тех, кто прибыл из стран, охваченных войной 
(таких, как Сирия, Афганистан или Ливия). 
А странам вроде тех же Эритреи и Нигера 
грозят санкции (в виде прекращения помощи 
и разрыва торговых и визовых соглашений), 
если они откажутся принимать своих граждан. 
Для содействия депортации мигрантов пла-
нируется создание особого подразделения 
при пограничном агентстве ЕС.

— Мы оцениваем стоимость депортации в 
миллиарды долларов, которые придется пла-
тить европейским странам, — комментирует 
«МК» представитель Международной органи-
зации по миграции Джоэл Миллман. — Это 
очень высокая цена. Депортировать тысячи 
человек, которые впоследствии возвращают-
ся. Они могут возвращаться и во второй раз, 
и в третий, и в четвертый. И правительствам 
придется тратить все больше денег...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПРЕМИЯ

В таком виде Савченко вчера 
задавала вопросы свидетелям.
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Наши самолеты уже появляются в парках 
мировых авиакомпаний. Флагман российского 
самолетостроения SukhoiSuperJet100, создан-
ный в ОАК (Объединенной авиастроительной 
корпорации), в ближайшее время начнет летать 
в Казахстане, Камбоджи и, возможно, в Иране 
(переговоры, по сообщениям иранских агентств, 
ведутся). Еще более 10 воздушных судов от-
правятся в одну из крупнейших авиакомпаний 
Мексики — Interjet. Так расширил горизонты 
для самолета банк ВТБ, открыв для ОАК три кре-
дитных линии. Машина была создана в широкой 
международной кооперации, но со временем 
российских составляющих в ней становится 
больше. 

«Перевод самолета полностью на российские 
комплектующие — довольно трудоемкое и за-
тратное мероприятие, окупаемость которого не-
обходимо оценивать, — пояснили в пресс-службе 
ОАК. — Кроме того, любые действия по замене 
комплектующих или их производителей должны 
сопровождаться последующей сертификацией не 
только самолета, но и новых поставщиков».

Близкие конкуренты SSJ-100 — «Ан-148» и 
«Ан-158», разработанные украинским ГП «Анто-
нов», тоже на 60% состоят из деталей российского 
производства, а «Ан-148» вообще производится 
в Воронеже. 

Эти самолеты также отправятся за рубеж, в 
частности, в Республику Куба. Главное преиму-
щество этих машин в том, что они могут взлетать 
и приземляться даже на грунтовых аэродромах, 
например, в Сибири, Якутии и Дальнем Востоке, 
что недоступно для SSJ-100. Так что в теплой Кубе 
они точно приживутся. Дорога на этот остров са-
молетам проложена благодаря финансированию 
этого проекта на 100 млн долларов. 

«ВТБ — это банк с государственным участи-
ем, — говорит член правления банка Валерий 

Лукьяненко. — Правительство РФ — основной 
акционер банка. Банк участвует в проектах го-
сударственного масштаба в интересах своего 
основного акционера». 

Большие надежды возлагаются на средне-
магистральный лайнер «МС-21», все той же ОАК, 
который должен составить конкуренцию B737 
(Boeing) и A320 (Airbus). Безусловно, нелегко 
убедить крупные авиакомпании, привыкшие к 
Airbus и Boeing, обратить внимание на «МС-21», 
но мировой авиационный рынок быстро растет и 
меняется. На арену выходят новые авиакомпании, 
и они не хотят покупать подержанные самолеты 
раскрученных брендов. Им нужны новые и совре-
менные машины, причем без очереди на 3—5 лет. 
Вот тут наш «МС-21» будет очень кстати. 

«Этот самолет имеет многочисленные 
преимущества перед существующими и 

перспективными самолетами других произво-
дителей, — сообщили в пресс-службе ОАК. — В 
частности, низкие операционные расходы благо-
даря применению последних достижений в области 
аэродинамики и двигателестроения, использова-
нию новых систем и материалов, которые обеспе-
чивают снижение расхода топлива, уменьшение 
веса самолета, сокращение выбросов вредных 
газов и уменьшение шума на местности». 

Программа идет по графику. Первый полет 
намечен на 2016 год. Затем самолет должен 
пройти сертификацию и в 2018-м его можно 
будет поставлять заказчикам. К началу серийного 
производства самолет на 50% будет состоять 
из отечественных деталей. И со временем их 
количество можно будет увеличивать. 

На самом деле международное сотрудни-
чество в гражданской авиации — нормальная 

взаимовыгодная практика. Наши высокотехно-
логичные составляющие тоже можно найти на 
новых Airbus и Boeing. Кроме того, конкурентная 
способность наших самолетов и их комплектую-
щих сейчас серьезно выросла из-за изменений 
курса валюты. Допустим, некий самолет стоил 
миллиард рублей по курсу 35 рублей за доллар, 
а при нынешней ситуации на экспорт у него уже 
совсем другая цена. 

Завоевывая мировой рынок, наш авиапром 
не забывает и о собственных нуждах. Россию, 
особенно ее дальние уголки (Красноярский и 
Алтайский края, Новосибирская, Иркутская, 
Омская, Тюменская, Томская, Амурская и Чи-
тинская области, Чукотский и Ханты-Мансийский 
автономные округа, Республики Тыва, Хакасия 
и Якутия, Северный полюс), тоже ждут хорошие 
авиановости. ООО «АэроГео» теперь может при-
обретать и доставлять даже в самые удаленные 
районы Красноярского края, в т.ч. в районы 
Крайнего Севера, жизненно необходимые ГСМ 
для бесперебойных перелетов. Ведь в этих краях 
даже «скорая помощь» сможет прибыть к больно-
му только по небу, не говоря о чартерных пере-
возках пассажиров в труднодоступные места. 
Все дело в том, что ООО «АэроГео» получило 
поддержку банка, заключив кредитное согла-
шение на 100 млн руб. Теперь же в этих краях 
стали возможны и индивидуальные экскурсии, 
и свадебные путешествия для тех, кто любит 
похолоднее. 

«Авиационная промышленность была и оста-
ется одной из важнейших отраслей экономики 
страны, — говорит член правления ВТБ Валерий 
Лукьяненко. — Отрасль предполагает как про-
изводство изделий двойного назначения, так и 
гражданской авиации. Потенциал для развития у 
всех направлений авиапрома высокий, и, конеч-
но, банк как проводник государственной политики 
и как коммерческая организация заинтересован 
в работе с предприятиями отрасли».

Такое участие частного капитала в нашей 
авиапромышленности только повышает ее кон-
курентоспособность на мировой арене. А импор-
тозамещение добавляет еще и другие плюсы — 
это развитие собственного производства и, как 
следствие, увеличение числа рабочих мест, рост 
налогооблагаемой базы для нашего госбюджета 
и, конечно же, собственные технологические 
наработки в самолетостроении. 

Виталий НИКИФОРОВ.

ЭКОНОМИКА
Современная российская авиация 
стремительно развивается. Новые 
технологии постоянно внедряются в 
нашу жизнь и жизнь авиастроения. 
Сейчас задача российского авиапро-
ма, по словам заместителя председа-
теля Правительства Российской Феде-
рации Дмитрия Рогозина, — переход 
от зарубежных комплектующих на 
отечественные аналоги и выход на 
международную арену. 
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ПЕРВЫМ ДЕЛОМ — 
 САМОЛЕТЫ

Высокий потенциал 
развития авиапрома привлекает 
крупнейшие российские банки
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«Корона — потому  
что царь»

Двадцатидвухлетний Николай Маркелов из 
Красноярска не учится. В армии не служил, гово-
рит, «из-за тату»: «У меня по телу 10 татуировок, 
начал забиваться в 18 лет».

Самая яркая его татуировка — это, конечно, 
«коронованный» портрет Владимира Путина, на-
колотый на кисти левой руки. За основу была взята 
фотография российского президента с обложки 
декабрьского номера журнала Time за 2007 год 
(тогда американское издание 
признало Владимира Путина 
«Человеком года»).

Родственники на 
эту татуировку от-
реагировали «нор-
мально и немного 
с юмором»  — к Пу-
тину они относятся 
положительно. Сам 
Николай симпати-
зирует и таким поли-
тикам, как Владимир 
Жириновский и Рам-
зан Кадыров. «Кадыров 
тоже хороший правитель, 
а также и наш союзник!» При 
этом у Николая даже «была и 
есть» идея наколоть себе и пре-
зидента Чечни, но в жизнь он ее 
пока не воплотил. А вот Дмитрий 
Медведев ему «как президент» 
не очень нравился. 

Самое видное место для 
портрета президента Николай 
объясняет тем, что он «человек 
публичный» и тату «его стиль». 
Маркелов был ведущим конкурса 
на вечеринке, где девушкам было 
предложено полностью раздеться 
за iPhone 5. Одна сибирячка со-
гласилась, и когда она стояла по-
середи ночного клуба, прикрывая 
руками интимные места, на которые 
были устремлены десятки телефон-
ных видеокамер, выяснилось, что 
разыгрываемым подарком был не 
модный телефон, а всего лишь ко-
робка от него.

Видеозаписи с этого мероприятия показы-
вали телеканалы. А в клубе была «десятидневная 
полицейская проверка», однако нарушений не 
выявили. 

Кстати, Николай и сам любит поучаствовать 
в легкомысленных конкурсах в жанре «сделай ре-
пост, вступи в группу — получи подарок». Говорит, 
даже удавалось выигрывать, но «по мелочам». 

Первую татуировку Николай сделал в 18 лет, 
на день рождения: «Набил микрофон с розой и 
надпись Music Forever, так как занимался на тот 
момент музыкой. Делалась татуировка в домашних 
условиях самодельной машинкой». 

Идея наколоть Путина, рассказывает Николай, 
пришла спонтанно, прямо в красноярском тату-
салоне: «Татуировщик предложил набить люби-
мого героя из фильма, а я сказал: «Давай лучше 
Путина». Он воспринял это сначала как юмор, но 
позже переспросил — серьезно ли это, я ответил 
«да» — и мы начали подбирать портрет! Почему 
корона? Да потому что Путин — это современный 
царь всея Руси. Ну и герой современности».

— А что ты подразумеваешь под «героем 
современности»?

— У каждого и для каждого есть свой герой, 
у кого-то — это супергерои из фильмов, такие 
как Супермен, но они вымышлены, а я нашел для 
себя реального героя не из фильмов и сказок, а 
из жизни, и это Владимир Владимирович Путин. 
Поднятие нашей державы с колен — это основная 
его заслуга! Также сдержанность, пример — си-
туация с Украиной. Я бы был лично за, если бы он 
продолжал править до тех пор, пока может. А про 
передачу престола — это уже людям решать.

— А в 2018-м на выборы пойдешь?
—  Да, пойду, если до этого времени 

доживу.

«Гротеск, нуар, абстракция»
Москвич Алексей Савельев учился в Мо-

сковском государственном горном университете. 
Если составлять портрет двадцатишестилетнего 
юноши по странице в социальной сети, то можно 
сказать, что в круге его интересов были музыка, 
татуировки, искусство, философия. Также он был 
подписан на паблик «Ислам — религия мира и до-
бра». Одно из главных увлечений — фотография. 
«Его работы — это гротеск, нуар и абстракция. Они 
помогут нам глубже заглянуть в сущность мира и 
социума, в котором мы живем», — рассказывает 
его знакомая.

В 2002 году Алексей выжил в террористиче-
ском акте на Дубровке, когда вооруженные боевики 
ворвались в Дом культуры на улице Мельникова и 

несколько дней 
там удерживали в залож-
никах зрителей мюзик-
ла «Норд-Ост» — всего 
более 900 человек. 
Вот какую запись по 
этому поводу сделал 
Савельев.    

«Веселое время 
было, когда мы с мамой 
пошли на мюзикл «Норд-Ост» и 
мои братья захватили нас. Мать умерла 
в мой день рождения — 26 октября. А 
бабуля отправила меня в интернат, к 
Ходорковскому почти, наверное, на 1,5 
года. Меня, естественно, оттуда выту-
рили. Я же этого хотел…» 

На фото у Алексея тоже множество 
татуировок. Некоторые из них не для сла-
бонервных. Например, на правом боку изо-
бражено полуголое тело девушки с оторван-
ными конечностями ниже колен и с обломанными 
крыльями, а вместо головы — лик матрешки. «Ему 
нравилось пугать такими тату незнакомцев и от-
сеивать тем самым свой круг общения», — говорит 
один товарищ Алексея. «Это его протест обществу, 
протест системе», — объясняет другой.

Запечатлены на теле Алексея и другие герои. 
Например, недовольное лицо небритого мужчины 
в помятой маске Бэтмена с надписью «Бэтмужик». 
Под левой грудью — знаменитый поцелуй Бреж-
нева и Хоннекера. Набив на правой ноге портрет 
Муаммара Каддафи, Алексей выложил фото этой 
татуировки в одну из социальных сетей со словами 
«Зачем? За бензин дешевый…»

В конце марта Савельев наколол себе на ле-
вой ноге улыбающегося Путина, демонстрирую-
щего публике средний палец. «В этой татуировке 
нет никакой политики, ему было все равно что на-
бивать», — поясняет автор портрета, татуировщик 
и товарищ Алексея Андрей Самарский.

С Алексеем мне пообщаться не удалось. Пол-
тора месяца назад он покончил с собой.

«В шапке Мономаха 
безупречен» 
Арина Морозова живет в Калининграде, 

учится в Балтийском федеральном универси-
тете имени Иммануила Канта на инженера по 
специализации «Предприятия нефтегазового 
комплекса». Ей 21 год. 

Говорит, попала на этот факультет случайно: 
«Просто эта профессия рентабельна сейчас». 
Рассказывает: «Поэзию люблю, иногда пишу, 
но практически никому не показываю: классику 

люблю, джаз, блюз, 
рэп. Искусством ин-
тересуюсь, читаю, 
учусь шить и играть 
на фортепьяно». 

Не нравится Ари-
не Москва, потому что 
это «отдельное госу-
дарство». Суета, пыль, 
цинизм, алчность, эго-
центризм — таков ее 
связанный со столицей 
ассоциативный ряд. 
Однако хочет учиться в 
московском вузе, стать 
актрисой — мечта всей 
ее жизни.

На недавних губер-
наторских выборах в Ка-
лининградской области 
Арина проголосовала бы 

за врио главы региона 
Николая Цуканова, 

но сделать этого 
ей не удалось: «По 
причине того, что 
у меня временная 
прописка». 

На вопрос 
относительно 

идеи набить себе 
портрет Путина 

Арина ответила 
так:

— Идея татуи-
ровки Путина родилась 

прежде всего на почве па-
триотизма, сопутствующего презрению к мнениям 
многочисленных приезжих и здешних российских 
жильцов. Как правило, тех, кто не знает о много-
численных заслугах президента.

Тату нафантазировала сама. Мне показалось, 
что Путин в шапке Мономаха, символе самодер-
жавия, будет безупречен. Это самый подходящий 
облик для него, на мой взгляд. Выражение его лица, 
его портрет, мы выбрали с мастером. По-моему, 
на фото он был на рыбалке. Озадаченность, по-
рядочность и правосудие — я хотела прочитать 
на его лице именно это. А шапка подчеркнула эти 
достоинства. Подчеркнула его значимость. 

Не хочу создавать видимость апофеоза, 
Путин не кумир, но для меня он чинный человек. 
Хотела набить посередине спины, но мастер ска-
зал, что портрет будет искажаться, и очень долго 
предлагал набить мне его на ляжке. Я отказа-
лась. Не люблю на ногах. Марать важную женскую 
составляющую…

10 часов мастер колол портрет Владимира 
Владимировича и еще 5 — шапку. Помимо Путина 
у Арины есть еще только одна татуировка — слово 
«equilibration» на запястье правой руки. Арина — 
Весы по знаку зодиака.

«Крым — стратегическая 
территория» 
Барнаулец Кирилл Безносенко учится на 

последнем курсе Алтайского государственного 
университета. Тема дипломной работы: «Про-
дукция фитопланктона в крупных реках Сибири». 

На биолога учиться Кирилл пошел случайно 
— сдавал историю, общество и географию, 
а поступил на биофак. 

Этим летом Кирилл сделал себе на 
голени правой ноги оригинальную татуи-
ровку — Владимир Путин в виде фараона, 
только вместо урея у него — православ-
ный крест. 

«Непонятный импульс — так же как 
и парень или баба, которые всю жизнь 
протусовались в русских подъездах и 
на лавочках с «клинским» в руке, идут и 
делают себе японские иероглифы», — 
объясняет Кирилл возникновение идеи 
новой татуировки.   

Несколько дополнительных вопро-
сов позволяют уловить вектор этого 
импульса. Как-то давно Кирилл с боль-

шим энтузиазмом интересовался 
«всякими ненужными вещами» 

типа «концепции общественной 
безопасности».

«По мне, даже и сей-
час это интересная вещь, 
но присыпанная большим 
количеством фантастики. 
И если большой сути не 
придавать, то можно и до-
статочно занимательно про-

вести время, а если упустить 
ясную, трезвую нить, то мож-

но и дожиться до рептилоидов. 
Так вот, в одной из лекций про 

КОБ говорилось, что принципы и 
рычаги управления обществом не по-

менялись со времен Египта — так же есть 
меньшинство, узурпировавшее власть, и так же 
есть большинство, которому продают, навеши-
вают и втирают какую-то дичь».

При этом Кирилл утверждает, что татуировка 
для него «просто чернила под кожей» — биофак 
сделал из него материалиста.

Он живет в семье рабочих, и экономический 
кризис в России на них никак не отразился: «Когда 
терять нечего, то если и потерял — не заметишь». 
Кирилл, «если доживет» до 2018 года, то про-
голосует за Путина.

В прошлом году его с одногруппниками 
«сняли с пар» и вывели на улицу — на митинг в 
поддержку присоединения Крыма и политики, 
проводимой президентом. «Нужно смотреть на 
вещи под разными углами, понимать два, три, 
четыре действующих лица. Если оценить гео-
политическую обстановку в мире, то мы ясно 
увидим гегемонию США и экспансию со стороны 
США по отношению к другим странам. Под сфе-
рой влияния Штатов вся Европа, включая Вос-
точную. И политика Путина на востоке Украины 
— это ответная реакция. Крым — стратегическая 
территория, которую нам нельзя потерять».

Первую татуировку Кирилл набил в 17 лет 
— так как любит природу, наколол себе медве-
дя и дерево. Путин — это девятнадцатая его 
татуировка.

«Мужик нормальный, 
деловой»
В армии Алексей Оскола из Нижнего Новго-

рода не служил. Ему 27 лет. Образование — 11 
классов. Из-за семейных обстоятельств при-
шлось пойти работать еще со школы. С 17 лет 
он живет один. Уже 7 лет Алексей занимается 
кузовным ремонтом и реставрацией автомо-
билей. Путина он наколол себе на ляжке правой 
ноги еще в 2008 году. 

«Сидели мы с мастером в тату-салоне, ни-
чего не делали. И тут к нему пришло великое 
озарение: «Путина хочу сделать!» Идея мне по-
нравилась, Володя Путин — мужик нормальный, 
деловой. Руки у меня «закатанные» были. Грудь 
тоже забита. Во всю спину — это уже слишком. 
Поэтому выбрали бедро. А почему с автогра-
фом? Ну а какой портрет без автографа? Так 
как-то оригинальней. Хотелось его бы получить 
вживую. Но, увы, пришлось скачать в Интернете 
с документа».

В то время Алексей помогал своему това-
рищу и был администратором в его тату-салоне. 
В 2009-м он вместе с ним отправился в столицу 
на III Московский международный съезд татуи-
ровщиков, где с портретом президента на своей 
ноге участвовал в конкурсе «Портрет», но ничего 
не выиграл.

Первую татуировку в виде иероглифа Алек-
сей сделал в 2004 году. Сейчас на его теле при-
мерно десять подкожных рисунков. 

Друзья и знакомые на портрет президента 
реагируют всегда с позитивом, а новые знакомые 
«селфи вечно просят сделать». До сих пор Алек-
сей не встречал негативного отношения к Путину, 
на работе все его за щечку потянуть хотят. 

«В общем, один позитив. Да, и так с ВВП мы 
каждое утро видимся в одном уютном месте, 
настроение поднимает».

Денис БАЛАШОВ.

“Московский коМсоМолец”    
8 октября 2015 года 
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Стабильно высокие показатели в самом на-
чале сезона 2015—2016 Пятому обеспечивают 
информационные программы, собственные ци-
кловые форматы, а также премьерные эпизоды 
многосерийных проектов. Сериалы о настоящих 
героях сыска гарантированно находят свою ау-
диторию и привлекают зрителей всех возрастов, 
профессий и интересов. Эти проекты стали образ-
цами успеха «длинных» остросюжетных фильмов 
и с каждым годом становятся только популярней 
среди поклонников жанра.

Другим позитивным фактором роста для 
канала стал Указ Президента России № 257-ФЗ 
от 13 июля 2015 г. Согласно нормативному акту, 
установившему последовательность расположе-
ния первых десяти общероссийских обязательных 
общедоступных телеканалов, Пятый теперь на 
пятой кнопке пульта, и эта позиция закрепляется 
за ним на постоянной основе в кабельном, спут-
никовом и цифровом вещании. 

Динамика успеха канала определяется каче-
ственным контентом и программной стратегией 
с акцентом на рейтинговые сериалы собствен-
ного производства, родное кино и новостные 
форматы. 

Так, уверенно в новый сезон вошла воскрес-
ная информационно-аналитическая программа 
«ГЛАВНОЕ» с Никой Стрижак. Итоговый ежене-
дельный проект, с высоким кредитом доверия 
многомиллионной зрительской аудитории, уже 
за первые выпуски достиг традиционно высоких 
показателей. 

По итогам сентября «ГЛАВНОЕ» заслужило 
доверие российских зрителей от 18 лет и старше, 
доля программы составила 7,0%. Индикатором телевизионного успеха по 

праву считается прайм-тайм, именно здесь раз-
ворачиваются жесткие бои за самые дорогие 
рекламные блоки. На старте нового сезона, в 
конкуренции с высокобюджетными телепроек-
тами, Пятый по-прежнему одерживает рейтин-
говые победы. Зритель откликается на широ-
кое детективное предложение канала и отдает 
предпочтение премьерным сериям «Детективов» 
(понедельник — четверг с 19:00) и «Следа» (по-
недельник — четверг с 20:30). Герои Федеральной 
экспертной службы стабильно собирают внуши-
тельную женскую аудиторию, как в Москве, так и 
по России в целом. 

В сентябре «След» занял второе место в ли-
нейке вечернего эфира среди всех федеральных 
каналов в премиальной аудитории «Женщины 
25—59» с высоким доходом (доля 12,3%). 

Отметим, что прайм будних дней пользуется 
высоким спросом среди женщин, а в выходные 

ядро аудитории Пятого в это время составляют 
мужчины. В ТОП «мужских» просмотров среди 
всех национальных телеканалов вошли показы 
экшн-сериалов с участием российских звезд в 
линейке «КИНО ПРО НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН». 
К примеру, в субботу, 26 сентября, вниманием 
сильного пола в Москве безраздельно владел 
боевик «СОБР» (19:00 — 02:20). В результате 
показ занял заслуженное первое место с долей 
9,7 % среди «мужчин 25—59». В этой же линей-
ке в новом телесезоне Пятый канал выставит 
крепкие премьеры собственного производства. 
В первые выходные октября зрители уже уви-
дели «Город особого назначения», а вслед за 
этим проектом в эфире пройдет остросюжетный 
сериал «Белая стрела. Возмездие», действие 
которого разворачивается в лихие 90-е. Исто-
рия людей, чтящих офицерскую честь и живу-
щих по справедливости, собрала на съемочной 
площадке по-настоящему героический состав: 

Сергей Маховиков, Андрей Аверьянов, Александр 
Саюталин.

Но это еще не все! Основные премьеры сезо-
на Пятый готовит для прайма будних дней. Здесь 
канал продолжит развивать линейку «РОДНОЙ 
ДЕТЕКТИВ». Уже скоро законодатель детективной 
телемоды предложит уникальные сериалы, близ-
кие российской аудитории по духу и настроению. 
Зрителя ожидает эксклюзивный контент соб-
ственного производства с оригинальными для 
российского телевидения сюжетами и участием 
таких звезд, как Мария Шукшина, Елена Яковлева, 
Гоша Куценко, Мария Берсенева, Наталия Вдови-
на, Анатолий Руденко, Евгений Сидихин и др. 

В сезоне 2015—2016 яркие премьеры и новые 
эпизоды уже полюбившихся проектов с участием 
ярких звезд позволят Пятому стать еще ближе и 
роднее российскому зрителю. Начиная с раннего 
вечера и до глубокой ночи в будние дни — только 
лучшие детективные сериалы страны.

ТВ
В начале нового телевизионного года Пятый уверенно занимает пятое ме-
сто по России среди всех федеральных вещателей и продолжает укреплять 
свои показатели. По всем базовым аудиториям «Все 4+», «Все 18+», «Все 
25—59», «Все 25—59 с высоким доходом» канал входит в ТОП-ПЯТЬ. Акту-
альная общероссийская доля канала по аудитории «Все 25—59» состав-
ляет 6,0% (согласно данным TNS Россия). Увеличение показателей Пятый 
демонстрирует и в Москве. В столице канал добился рекордных для себя 
цифр — по аудитории «Все 25—59» его доля — 5,9%.

НА СТАРТЕ ТЕЛЕСЕЗОНА 
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ЧУВСТВУЮ КОЖЕИ»
«ПРЕЗИДЕНТА

На международном фестивале спекта-
клей для детей «Гаврош» «на закуску» 
припасли театр пантомимы из Вроцла-
ва с загадочным спектаклем «Микро-
космос». А в Москве слухи разносятся 
быстро, так что увидеть знаменитый 
пластический коллектив поспешили 
многие.

Театр носит имя Хенрика Томашевского 
— выдающегося польского артиста, хореогра-
фа и педагога, основателя уникального и про-
славленного коллектива. Совсем не большого (в 
труппе 17 человек) и совсем не детского. В его 
репертуаре — пластические драмы на основе 
«Замка» и «Процесса» Кафки, пьеса Лорки «Дом 
Бернарды Альбы» или спектакль по картине 
Мемлинга «Страшный суд». А «Микрокосмос» 
— первый опыт работы пластического театра с 
детской аудиторией. Опыт,  надо сказать, удач-
ный. Труппа с успехом гастролировала с ним в 
разных польских городах, возила в норвежский 
Берген, теперь вот показывает в Москве…

Итак, на сцене стрекочут цикады, квакают 
лягушки и спит девочка, которую окружают 10 
артистов в комбинезонах болотного цвета в 
характерную лягушачью крапинку. Тут же детские 
голоса на весь зал: «Мама, это кто, лягушки?..» 
Дети тоже начинают радостно квакать, подра-
жая сцене. Девочка просыпается и начинает 
танцевать, а лягушки хлопают ей… Опознать 
«Дюймовочку» Андерсена, хотя артисты не про-
износят в этом спектакле ни единого слова, 
совсем не трудно. Но сказка, как выясняется, 
— лишь предлог для разговора с детьми о про-
блемах совсем не детских. О свободе, например, 
или терпимости к другим.

Спектакль чем-то напоминает «Синюю 
птицу» Метерлинка, где мальчик Тильтиль с де-
вочкой Митиль видят во сне преображенный 
мир, который окружает их повседневно, другую 
реальность, где хлеб, молоко и другие привыч-
ные вещи оживают. Или «Алису в Стране чудес» 
Кэрролла — там девочка Алиса во сне, попав в 
другую страну, видит изнанку, «перевертыш» 
привычного мира. В спектакле режиссера Конра-
да Двораковского показан своеобразный микро-
мир, который оживает вокруг нас и открывается 
ребенку совершенно с другой стороны.

Кого только не встречает Дюймовочка в 
этом микромире, пока не превращается в конце 
спектакля, как и в сказке Андерсена, в королеву 
эльфов с крылышками и не улетает в прекрасную 

страну! Вот на сцену выкатываются на прозрач-
ных шарах какие–то существа, потешно  пере-
бирая руками и ногами. С писком вылетает ко-
марик, которого чуть не съедают прожорливые 
жабы (тоже передвигаются по сцене с помощью 
шаров). Появляются здесь и кокетка — божья ко-
ровка, пауки и другая фантастическая живность, 
которую даже детям с их фантазией опознать 
не просто, поэтому они теребят пап и мам: «Ну 
кто это-о-о-о?..» Но такая идея неузнаваемости 
персонажей кажется привлекательной, разви-
вает (спектакль маркирован «для детей от 6 лет) 
ассоциативное мышление.

— Наш спектакль неоднозначный, потому 
что режиссер решил сказку привести в более 
современный формат, — объясняет мне худрук 
театра Збигнев Шимчик задумку «Микрокосмо-
са». — И главное действующее лицо придумано 
не просто как Дюймовочка, а как девочка, кото-
рая, встречая по дороге разных персонажей, 
учится чему-то и набирается опыта.

— Режиссер с детьми не заигрывает — 
это понятно. Но от сюжета «Дюймовочки» 
Андерсена, взятой вами за основу, вы отош-
ли. Думаете, детям современные трактовки 
классики понятны? Родители вам скажут 
«спасибо» — ведь они вели чад именно на 
«Дюймовочку»…

— Суть же не в этом. Суть — во взаимоот-
ношениях, показе взаимных связей, контактов 
между живыми существами. Здесь не обяза-
тельно опознавать всех персонажей, одно-
значно приписать их к чему-то или кому-то. Вы 
очень хорошо сказали: «микромир». Потому 
что здесь как будто все закрыты в банке и все 
напирают на ее стеклянные стенки. Но потом, 
когда она падает и все оказываются на сво-
боде, далеко не все понимают, что такое эта 
самая свобода и что с нею делать. Следующий 
спектакль, который мы с Двораковским готовим 
для детей как продолжение «Микрокосмоса», 
будет о Сиренке (то есть Русалочке, маленькой 
Сирене), и тоже встает очень серьезная дилем-
ма: во имя любви нужно выйти из воды, чтобы 
остаться с любимым. Мы хотим его назвать 
«Гидрокосмос», а премьера совсем скоро — в 
ноябре. Пантомима — это вообще такой вид 
искусства, который несколько иначе показы-
вает весь мир. А показать его ребенку, который 
развивается немножко иначе, чем остальные, 
крайне необходимо.

Павел ЯЩЕНКОВ.
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Начинается она 
с этажа портретов. 
Только представьте: в 
вас впиваются сотни 
глаз, словно вы и есть 
объект экспозиции. 
Чудненько сходили на 
выставку поглазеть! 
Вот красуется «Де-
вочка с персиками» 
— Вера Мамонтова. 
Загорелая, волосы 
растрепанные, сама 
как персик. Видно, 
что хочет съесть 
плод, но Серов не 
позволяет. Рядом и 
акварельный автопортрет 
художника — человека самоуверенного. От него 
так и веет чувством превосходства. Его друг 
Степан Яремич был убежден, что благодаря 
этим чертам характера художник и обрел яркую 
индивидуальность. Впрочем, Серов почти не реа-
гировал на похвалы и резкую критику, оставаясь 
внешне спокойным и независимым. 

Идем дальше и видим портрет отца ху-
дожника, Александра Серова: седина, взгляд 
устремлен вдаль, черный шелковый костюм. 
В творчестве художника вообще заметна тен-
денция к красоте и «гармоничности целого». 
Поспособствовал этому Илья Репин. Он был 
наставником Серова с 9 лет, развивал свободу 
к экспериментам, пусть и в рамках реалисти-
ческой традиции. Вот и получился самобытный 
художник. В репинской свободной манере с 
мягкими растушевками выполнен портрет мате-
ри, Валентины Серовой, и двоюродной сестры, 
Марии Симонович. Но славу художник снискал 
не столько свободным владением техникой, 
сколько умением передать личность, характер 
человека несколькими движениями кисти, пера 
или карандаша.  

Каждый портрет для него — «целая бо-
лезнь». Парадный образ Зинаиды Юсуповой 
создавался на протяжении нескольких лет. Гра-
финя шутила, что за это время она «то полнела, 
то худела», а Серов все продолжал искать нужную 
форму. Удивительная находка автора — черная 
атласная лента на шее, которая подчеркивает 
мраморную кожу модели. А императору Николаю 
II пришлось позировать 16 раз… «в тужурке». 
Результатом монарх был доволен настолько, 
что подарил картину на день рождения супруге 
Александре Федоровне. Этот образ государыне 
пришелся по душе, зато к «Портрету императора 
Николая II в мундире...» она придралась. Алексан-
дра Федоровна жаловалась на недочеты в изо-
бражении лица супруга и просила их исправить. 
На что художник буквально взорвался, так как 
не выносил замечаний со стороны заказчиков. 
Он передал ей палитру и краски и предложил 
самой исправить погрешности. После этого 
случая Серов отказался работать во дворце 

Романовых. Он со всеми был избирательным 
и своевольным, часто откровенно заявлял: «Не 
пишу, потому что вы мне не нравитесь».

— Иногда его портреты были нелицепри-
ятными, — признается «МК» директор Третья-
ковской галереи Зельфира Трегулова. — Часто 
он изображал девушку с собачкой, которая слу-
жила лирическим комментарием к легкомыслию 
героини. При этом моделям грех жаловаться 
на художника, так как он создавал портреты-
символы. Вспомните образ Марии Ермоловой. 
В жизни женщина невысокая, она предстает на 
полотне как статуя и богиня театра. А с какой 
пророческой ноткой трагизма Серов изобразил 
Ивана Морозова. Через год после окончания ра-
боты над портретом купец умер. Образ княгини 
Орловой сделан вопреки всем жанрам парадного 
портрета. Сложносочиненными приемами Се-
ров создает эффект приземленности натуры. 
Мастеру чужда фальшь. Вот почему заказчики 
были часто недовольны работами, которые сами 
по себе были необыкновенно правдивы.

Отдельная тема — занавес к балету «Шехе-
разада», ставшему хитом «Русских сезонов» Сер-
гея Дягилева, размером в два этажа. Всадники 
возвращаются домой с добычей. Разъяренный 
гепард настигает оторопевшую лань. А восточная 
красавица вытирает слезы радости и осушает 
кубок вина. Занавес считался безвозвратно 
пропавшим. Обрести его помогли Галина Виш-
невская и Мстислав Ростропович. Они не знали, 
что это работа Серова. Вишневская привезла его 
из Парижа и хотела повесить на стену в гости-
ной петербургского дома. Полотно требовалось 
укоротить или подогнуть. Не желая повредить 
его, Вишневская обратилась к специалистам-
реставраторам. Те пришли, увидели и ахнули: 
«Серов!».

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

В Третьяковке открылась 
выставка самоуверенного 
художника

КАК СЕРОВ МУЧИЛ 
НИКОЛАЯ II И ЮСУПОВУ

Третьяковскую галерею на Крымском Валу 
можно смело переименовать до конца января 
16-го года в музей Валентина Серова. Его жи-

вопись, графика, скульптура и театральный 
занавес — всего 250 работ — распо-

ложились на двух этажах. Откуда 
столько? Из 29 музеев мира и де-
вяти частных коллекций. Третья-

ковка назвала выставку к 150-ле-
тию со дня рождения художника 

самым важным проектом года.

ДЮЙМОВОЧКУ ПОМЕСТИЛИ  
В МИКРОКОСМОС
На сцену вышли цикады и лягушки

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ
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Портрет Ивана Морозова.

Алексей Оскола:  
«С ВВП мы каждое 
утро видимся».

Арина 
Морозова: 
«Путин не 
кумир, но 
для меня 

он чинный 
человек».

Кирилл 
Безносенко: 
«Политика 
Путина на 
востоке 
Украины — 
это ответная 
реакция».

Почему  
Алексей 

Савельев 
сделал 

татуировку 
с Путиным,  

узнать не 
удалось.  

Недавно он 
покончил с 

собой.

Портрет Лели Дервиз.
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СРОЧНО В НОМЕР

ГОРОД

— Игорь Борисович, в совет-
ские времена ходил анекдот 
про Брежнева. Приехал он в 
какую-то глубинку, спрашивает: 

«Как живете?» — «Да у нас с мясом плохо», — 
говорят ему жители. «С мясом-то хорошо, 
без мяса плохо!» — ответил Леонид Ильич. 
Отсюда вопрос: когда у нас будет столько же 
говядины на душу населения, как в Аргентине 
или в Чили?

— Говядина — продукт высокой технологии 
сельского хозяйства. Казалось бы, нет ничего 
проще — выгнать бычка на пастбище, чтобы он 
пощипал травку, а та впоследствии превратилась 
в ароматный стейк.

Но это далеко не так. Селекционерам надо 
вывести мясную породу быка, агрономам - соот-
ветствующее пастбище. А еще должен родиться 
наш, русский ковбой, который не просто пастух, 
но и ветеринар, и наездник, и кузнец в одном 
лице. Затем надо не просто разрубить тушу на 
куски, а разделать ее ножами. Мало кто знает: 
в Америке этому искусству учат в аграрных уни-
верситетах целых четыре года!.. 

— Все понятно, мясное изобилие нам 
скоро не грозит. Но чего-то мы уже добились 
по программе импортозамещения? Год как 
про это только и говорим.

— Стало больше предложений отечествен-
ных продуктов в магазинах. Фермеры раньше 
жаловались, что не могут пристроить в сети свою 
морковку, это нервировало правительство. На 
мой взгляд, совершенно напрасно. При всех 
своих бонусах торговые сети не сильно при-
быльные структуры и любят порядок: упаковка, 
качество, крупные партии. Какой фермер мо-
жет продать вагон картошки — да еще и мытой, 
калиброванной, упакованной?! Только крупные 
производители. 

Фермеры должны посмотреть на себя со сто-
роны. Сделаем упаковку — попадем в супермар-
кет. Нет — так и будем маяться с реализацией. 

Сейчас их продукция представляется в тор-
говых сетях. Год назад там были смешные «уголки 
фермеров», они ассоциировались с «красными 
уголками» в СССР. Помню, фермерское варенье 
в кондовых банках стоило в три раза дороже 
французского. Это был анекдот, отчет «для га-
лочки» — «фермерские уголки» исчезли. 

Сегодня отечественный продукт выставлен 
на общих полках и внешне не уступает импорт-
ному. Взял упаковку — читай, чье производ-
ство. Если это алтайский сыр или из Костромы, 
к нему можно отнестись со вниманием. Если 
непонятно какой компании, от покупки лучше 
воздержаться. 

— В «МК» недавно прошла информация, 
что 80% отечественного сыра — фальсифи-
кат. Самого премьер-министра зацепили 
эти данные! 

— За точную цифру не ручаюсь. Произ-
водство сыра не такой простой процесс, не 
каждый владелец коров может браться за его 
изготовление. 

— Откройте секрет! 
— Должна быть сыропригодная корова. Кро-

ме определенной породы еще пастбище с особым 
набором трав, школа сыроварения, традиции, 
специалисты. Если ничего этого нет, то все произ-
водство называется халтурой. Сегодня на наших 
прилавках и впрямь много такой халтуры. 

При отсутствии роста валового производ-
ства молока в стране на 30% выросло произ-
водство сыра. Это, разумеется, нонсенс. По-
лучается, как в том анекдоте про масло: на хлеб 

уже мажется, но есть нельзя. 
Это не сыр, а сыроподобный продукт, в кото-

ром отсутствует молочный жир. В лучшем случае 
там пальмовый или даже… говяжий. И на такие хи-
трости пускаются некоторые производители. 

На рынке честные продавцы отделяют одно 
от другого. «Подобное» у них стоит 180 руб., 
а настоящее — по 600. В магазинах можно 
наколоться. 

— Где отовариваетесь лично вы? 
— На рынке. Покупаю алтайский сыр — это 

настоящий советский сыр, по тем самым суро-
вым, но справедливым ГОСТам. Плотный, твер-
дый, еле режется ножом. Его можно нарезать, 
как папиросную бумагу. 

— Я думаю, ведущему аграрной пере-
дачи благодарные производители должны 
привозить такие сыры… 

— Мы мзду не берем. За державу обидно. 
— А за что конкретно? 
— В плане сельхозпроизводства даже се-

годня, спустя год после ответных российских 
санкций, особых перемен в аграрном секторе 
экономики не произошло.

— Как не произошло! Говорят, что куря-
тина уже на 100% отечественная, свинина 

приближается к этому рубежу! Только вот 
цены на них в торговле почему-то не сни-
жаются. Хотя это наше, доморощенное, не 
привезенное из-за океана! 

— Все это в известной степени условно. 
Вот смотри: оборудование для птичников у нас 
импортное, комплектующие — импортные, ин-
кубационное яйцо — импортное. А бывает и су-
точных цыплят завозим из-за границы. Убери все 
эти составляющие — и что в сухом остатке? Нет 
отечественного мяса птицы, снова, как в лихие 
90-е, подсядем на «окорочка Буша»! 

Говорить о зависимости от Запада можно 
долго. Импортные корма, ветеринарные препа-
раты. Отечественные гиганты в лучшем случае 
распространяют дженерики, самостоятельно 
ничем не блеснули. Просто под другими назва-
ниями в промышленных масштабах штампуют то, 
что давно производят на Западе, только худшего 
качества. 

Это называется «урожай отверточной сбор-
ки». Так что говорить об успехах в импортозаме-
щении рановато. Да, курица «произведена» на 
нашей территории, но нашего там только земля, 
электроэнергия и солярка. Российский покупа-
тель на самом деле оплачивает труд европейских 

и американских специалистов. Мы по-прежнему в 
сильной зависимости от западных партнеров.

— В общем, пока живем за чужой счет? 
— Все разговоры, что вот мы их сейчас всех 

шапками закидаем, в пользу бедных. Если захотят 
нас отключить от этой иглы — сделают в один 
момент. Все очень серьезно. 

— Будем надеяться, что этого не произой-
дет. Кстати о бедных. Периодически в обще-
стве вспыхивают слухи о продовольственных 
талонах для малоимущих. У вас информация 
из первых рук: каковы планы правительства 
на сей счет? Народ-то беднеет!

 — Только в этом году появился законопроект 
о продовольственных карточках. Это дотации 
малоимущим слоям населения, многодетным, 
инвалидам. Но ничего общего с советскими та-
лонами на выпивку или табак, которые мы еще 
помним, они не имеют. На карту кладется энная 
сумма денег, на них ты вправе купить продукты 
отечественного производства. Ты не теряешь 
своего лица с этой картой, в любом магазине 
отовариваешься российскими продуктами. Это 
сильнейшая поддержка не только стариков, но 
и отечественного крестьянина. Такая система 
должна была появиться еще в 90-е годы. Опять 
про нее вспомнили только в прошлом году. Но 
реализация до сих пор не началась. 

Говоря об импортозамещении, мы не сказа-
ли селянам, на сколько со своей стороны Россия 
ввела ответные санкции — на год, два или десять 
лет? Какой временной горизонт? Никто этого до 
сих пор не знает. Зато много разговоров о том, что 
мы снимем запрет на поставки сельхозпродукции 
то из Греции, то еще откуда-то. Ни дня не прохо-
дит, чтобы кто-нибудь из высших чиновников не 
заявил: дескать, если нам отменят санкции, то и 
мы отменим. Эта неопределенность как дамоклов 
меч висит над нашими аграриями. 

— Неужто такие сроки так важны для 
крестьян? 

— Конечно! Кто из серьезных инвесторов 
будет вкладывать в заведомо неконкурентный 
рынок? У нас имеются все шансы обеспечить 
продовольственную безопасность страны, АПК 
способен заменить нефтяную трубу по доходам 
в бюджет. Это возобновляемый ресурс, в том 
числе и по демографии. 

Да и основа закладывается серьезная. Мы 
научились делать современные комбайны и трак-
торы — это самый локализованный в России 
импортный завод, практически полностью наша 
сборка. Наши зерно- и кормоуборочные комбайны 
покупает Германия. Соотношение цены и качества 
таково, что сельхозтехника по карману и рядовым 
отечественным фермерам. Вопрос к кредитной 
ставке – но это уже к Центробанку.

Многое развивается в правильном направ-
лении. Вот почему важны гарантии, что закупки 
по импорту медленно, но уверенно будут со-
кращаться, эту нишу заполнят российские про-
дукты. Однако крестьяне поверят только Путину, 
Медведев здесь величина переменная. Если 
президент заявит, что на ближайшие 5 лет отече-
ственному сельхозпроизводителю дан зеленый 
свет, ситуация начнет меняться 

— А что можно успеть за 5 лет? 
— Вырастить поголовье скота, дождаться 

теленка. Можно вырастить сад и не смотреть на 
яблоки из Польши. Можно поставить теплицы и 
отойти от поставок овощей из Турции. 

— Но ближайшие 5 лет для нашей эко-
номики скорее всего будут непростыми. Где 
взять деньги под сады и теплицы? 

— А где берут деньги для танка «Армата»? 
Денег нет в том числе и в Европе. Однако дота-
ции для своих фермеров по 500 евро на гектар 
там находят. У нас они составляют максимум 
500 рублей на 1 га. А бывает, что и 120. Для фер-
меров в Европе топливо всегда дешевле. На 
специальных заправках солярка даже другого 
цвета — синего. 

— А цвет-то почему другой? 
— Если заправщик ее зальет в обычную 

машину, ему грозит реальный шьраф. Это во-
ровство, которое на Западе не прощается. Я 
наблюдал такую картину на выставке-ярмарке 
«Зеленая неделя» в Берлине. Перед ней скопи-
лась огромная пробка, полиция проверяла… цвет 

топлива в городских машинах! Синий? Сразу на 
штрафстоянку и прочие неприятности. Немецкие 
фермеры тоже люди, ничто человеческое им 
не чуждо, в том числе втайне приторговывать 
дешевым ГСМом. 

— Вернемся к отечественному АПК. Уро-
жай еще до конца не собран и не засыпан в 
закрома родины, а эксперты уже предрека-
ют, что валовые показатели будут хуже, чем 
в 2014 году. Чем это объяснить? 

— Скорее всего все останется в пределах 
статистической погрешности. Есть более серьез-
ная проблема. У села большая задолженность по 
кредитам — больше, чем продукция АПК за год. 
Поговаривают, что почти половину этих долгов 
сотворили наши флагманы — 18 крупнейших 
агрохолдингов. С долгами надо что-то делать. 
Возможно, списать, раз такая ситуация. Санк-
ции — это форс-мажор, особое бремя. И госу-
дарство его должно взять на себя. Не крестьяне 
себя загнали в угол! 

— Наверное, этот геройский поступок — 
убедить кабмин — должен совершить новый 
министр села Александр Ткачев. Но его не 
видно и не слышно. В бытность свою губер-
натором он был более открытым политиком. 
Как это понимать? Село не стало главным в 
нашей жизни? 

— За последние годы Министерство сель-
ского хозяйства страны впервые возглавил че-
ловек, который знает агробизнес изнутри. Он 
и по образованию, и по воспитанию из агра-
риев, в свое время создавал первый в стране 
агрокомплекс. 

Дело в том, что после 90-х министр сельского 
хозяйства в правительстве всегда был белой 
вороной. Он говорил реальные вещи, а его кол-
леги — о неких заоблачных либеральных цен-
ностях. О них, наверное, слушать приятнее, чем 
о деградации АПК.

В штате министерства сельского хозяйства 
США работает 10 тысяч человек, в нашем ведом-
стве — 700. На местах ликвидированы управления 
сельского хозяйства. В администрациях за село 
отвечает один чиновник, который даже не имеет 
права запросить показатели работы у акционеров 
и собственников. 

Это уже потеря управляемости. 
К чему, скажем, привела передача Минпри-

роде охотхозяйств? К распространению афри-
канской чумы среди свиней. Если раньше сель-
ский министр отдавал приказ на отстрел диких 
кабанов, и начинались действия, то сегодня идут 
бесконечные совещания и согласования между 
ведомствами. Минприроды за свиноводство 
не отвечает.

А ведь в свое время в состав Минсельхоза 
входили и рыбная, и лесная отрасли, пищевая 
и перерабатывающая промышленность. Речь 
шла даже о том, чтобы туда передать спирто-
вую промышленность. Представляешь, какие 
финансовые обороты шли через Минсельхоз? 
Это вызывало зависть.

Глава Минсельхоза должен и в состоянии 
вернуть ведомству все его былые «завоевания». 
Экспорт продовольствия может превзойти по 
эффективности нефть и газ.

России необходимо сформировать аграрную 
политику, стратегию развития. Многие считают, 
что у нас зашкаливает сельское население. Это 
бред. При такой территории — шестая часть 
земли — крестьян должно быть много. Хотя бы 
для того, чтобы следить за перемещениями са-
ранчи. Знаешь, кто ее отслеживал в стародавние 
времена? Рыбаки, на утренней зорьке.

Сегодня мы даже этого лишены, хотя имеем 
суперсовременные средства связи, а значит, воз-
можности борьбы с этими насекомыми.

Страна должна быть населена от тайги и 
до британских морей. Когда строили Транссиб, 
Столыпин расселял крестьян вдоль железной 
дороги, в войну с Японией там не было ни одной 
диверсии. Попытки были, а диверсий — нет, чужие 
там не ходили 

А у нас село пошло охранниками в москов-
ские супермаркеты. И это считается в порядке 
вещей. 

Вот в чем история...
Владимир ЧУПРИН.

В ИМПОРТНОЙ УПАКОВКЕ
РУССКОЕ СЕЛО

Игорь Абакумов.

Тротуары столицы никак не могут 
оставить в покое. То тут, то там го-
рожан продолжают встречать взды-
бленные куски асфальта, выворочен-
ные с корнем бордюры и разрытые 
коммуникации. Понемногу уходят в 
небытие такие пережитки, как ограж-
дение на ремонтируемом участке и 
предупреждающие знаки. Зачастую 
в этом году прохожих просто стави-
ли перед фактом нещадно разрытой 
мостовой — мол, крутитесь между 
машин как хотите, вышагивая по 
проезжей части. «Потерпите, пожа-
луйста, зато мы делаем все быстро», 
— успокаивали москвичей строи-
тели. Но ничто не вечно. И скорость 
проведения работ тоже собирается 
отправиться вслед за ограждениями. 
Короткий, но нещадно взломанный 
участок Поварской улицы рядом с 
Садовым кольцом пребывает в не-
проходимом состоянии не меньше 
недели. После долгих и упорных по-
исков «МК» отыскал тех, кто однажды 
видел здесь дорожных рабочих.

Корреспондент «МК» четыре раза побы-
вал на месте строительных работ и никаких 
«работ», равно как и работников, там не обна-
ружил. Развороченный асфальт на протяжении 
двухсот метров Поварской улицы, брошенный 
ковш от экскаватора, разбитые мешки строи-
тельной смеси и куча изодранных проводов. 
Впрочем, строители тут определенно бывают 
— в канаву, оставшуюся от старого бордюра, 

вставлен новый. По нему, развивая навыки 
канатоходцев, и пытаются преодолеть эту 
полосу препятствий прохожие.

— Да неудобно, конечно, — говорит Ири-
на, пытаясь стряхнуть с колгот строительную 
пыль. — Я просто не ожидала, что тут все так 
разрушено... Думала, проскочу быстренько. 
А на ту сторону перебегать трудно. Машины 
едут.

Второй прохожий, доковыляв до нормаль-
ного асфальта, признался, что забрел на этот 
аттракцион тоже случайно. Действительно, 
никаких ограждений, равно как и надписей о 
том, какие работы ведутся, кем и когда будут 
окончены, на объекте нет. 

Впрочем, нам удалось отыскать человека, 
который видел здесь рабочих. 

— Да вот час назад ушли, — поведал нам 
охранник кафе «Каретный двор». — Вообще-то 
они тут работают время от времени. По ночам, 
да и днем, бывает. 

Такими темпами эти «ночные снайпе-
ры» вряд ли успеют до конца октября, ведь 
старый гранитный бордюр уже снят на про-
тяжении всей улицы, на его месте местами 
зияют ямы. К тому же содран верхний слой 
асфальта и с проезжей части. А ведь скоро 
снегопад. Интересно, добавят ли экстрима 
пешеходам на этой улице балансирование 
на заледеневшем бордюре и прыжки с одной 
горы строительного мусора на другую? Если 
же к этому добавить мощную струю грязи, 
летящую из-под колес автомобилей, то пред-
стает картина и вовсе феерическая.

Ольга БЕЖСКАЯ.

В южном вестибюле станции метро «Бо-
танический сад» сейчас впору снимать 
очередную фантастическую картину, 
а еще лучше — триллер. В свое время, 
напомним, здание-ротонда с пано-
рамным остеклением «засветилось» в 
эпизодах картин «Гостья из будущего» 
и «Лист Мебиуса». Теперь же, в ходе 
реконструкции, от него остались лишь 
каркас, продуваемый всеми ветрами, 
да крыша, что производит на неподго-
товленного человека ошеломляющее 
впечатление.

— Будьте осторожны, смотрите под ноги, — 
перед нами распахивают дверцу, ведущую на 
стройплощадку. 

Под ногами действительно не очень 

комфортно. Дыры с проложенными над ними 
мостками, не слишком ровный пол, строительная 
пыль — в общем, обычный в таких случаях раз-
драй и шатание.

Стоит ли говорить, что мы не увидели на 
привычных местах ни касс, ни скульптурных цвет-
ников из керамики, ни живых растений в клумбах. 
Позже, правда, мы все-таки обнаружили на за-
дворках три деревца (рабочие поклялись, что 
они каждый день их поливают и стирают пыль 
с листьев). Остальную зелень растащили со-
трудники других станций оранжевой линии. И, по 
словам работающих на станции, вряд ли вернут 
их — так они им понравились.

Как же так? Неужели станция останется без 
своего главного атрибута? «Конечно, нет! — за-
веряют нас. — Метрополитен закупит новые 
деревья. Клумбы установят по всему периметру 

вестибюля и вдоль эскалаторов».
Изначально предполагалось, что в вестибюле 

просто заменят эскалаторы, которые выработали 
свой срок службы (удовольствие очень недеше-
вое: начальная цена контракта на замену трех 
небольших эскалаторов составила около 300 млн 
руб.). Однако по размышлении руководство под-
земки приняло решение заодно реконструировать 
вестибюль. И, как оказалось, не напрасно.

Когда рабочие вскрыли пол, обнаружили... 
нет, не раритеты: станция еще «молодая» (она 
открылась в 1978 году), поэтому самыми ценными 
находками стали разве что «пятачки» да жетончи-
ки на проезд. Зато оказалось, что под гранитом 
прогнил весь пол — не выдержал сырости от обуви 
пассажиров. Теперь специалисты положат анти-
коррозийное покрытие и гидроизоляцию в три 
слоя. На потолках были течи — покрытие кровли 
пришлось полностью менять. Стены отделают 
новым мрамором. Старый останется только на 
колоннах — он очень высокого качества, поэтому 
было решено его реставрировать.

В ближайшее время рабочие перейдут и к 
монтажу панорамных окон.  

— А буквы, которыми вы будете выклады-
вать название станции, тоже предполагаются 
новые? — поинтересовались мы. 

— Буквы как раз старые. Мы их только по-
лируем болгаркой и красим, — ответил специа-
лист. — Большинство букв уже обновили. Хотите, 
покажу?

Конечно, мы хотели.
— Давайте выложим из этих букв что-нибудь 

веселое — например, «ботанический ад», — пред-
ложил фотокор, наблюдая, как трудяги выно-
сят откуда-то из закромов достаточно увеси-
стые гласные с согласными. Один из рабочих, 
неодобрительно глядя на нас, на всякий случай 
перекрестился.

До «ада» дело, слава богу, не дошло. Собрав 
слово «баянист», мы вполне удовлетворились, 
а напрягшиеся было мастера — расслабились. 
И пообещали нам приложить максимум усилий, 
чтобы открыть вестибюль для пассажиров  на два 
месяца раньше срока.

Ольга ГРЕКОВА.

Новое слово 
в городском 

благоустройстве: 
вскрыть мостовую 

и забыть о ней

«БОТАНИЧЕСКИЙ САД» ПРОГНИЛ НАСКВОЗЬ

От вестибюля станции остался лишь каркас.

Замена эскалаторов — 
удовольствие весьма дорогое.

ПОХИТИТЕЛИ 
ПОСТАВИЛИ КРЕСТ  

НА КАРЬЕРЕ УЧИТЕЛЯ
Похищение учи-

теля русского язы-
ка в подмосковной 
Электростали рас-
следуют правоохра-
нительные органы: 
молодого мужчину 
увезли на машине 
в лес, требовали 
какой-то долг, а в 
итоге забрали его 
мобильный теле-
фон и отпустили. 
Учитель с помощью 
современных тех-
нологий сам смог добыть фото одного из по-
хитителей.

Как стало известно «МК», 24-летнего Петра 
Кривозерцева (на фото) похитили 1 октября 
утром, когда он шел на уроки в среднюю школу 
№22. Его подкараулили двое молодчиков на 
машине Toyota Land Сruiser. Петр не решился 
оказать сопротивление (физический перевес 
был не на его стороне), да и помощи на безлюд-
ной улице ждать было неоткуда. В итоге Криво-
зерцева вывезли в лес, по дороге расспрашивая 
его о семейном положении, зарплате, счетах, 
и уточняли, когда он вернет... какой-то долг. 
Незнакомцы даже достали биты и поколотили 
учителя. Получив доступ к счетам педагога, 
они изучили баланс с помощью его телефона, 
поняли, что денег там кот наплакал, но забрали 
телефон. После этого они высадили шокиро-
ванного мужчину в лесу и уехали.

Петр в тот же день написал заявление в поли-
цию о похищении и о грабеже. Сам он полагает, 
что его с кем-то спутали. С другой стороны, 
нападение может быть связано и с его деятель-
ностью в проекте «Красивая Электросталь», 
смысл которого в том, чтобы улучшать жизнь 
простых горожан. В рамках проекта часто кри-
тикуется бездействие коммунальных служб, 
управляющих компаний, а иногда и городской 
администрации.

Интересно, что спустя несколько дней после 
инцидента Петра попросили уйти из школы — 
мол, его изначально взяли на декретное место, 
а теперь сотрудница возвращается в школу.

— Я полагаю, школа просто не приветствует 
мою общественную деятельность, — рассказал 
«МК» Кривозерцев. — В управлении образования 
города мне сказали, что вакансий в других шко-
лах нет. Это подозрительно — учителя мужского 
пола всегда были востребованы. Что же каса-
ется похищения, один из злоумышленников на 
месте в лесу пополнил мой мобильный счет на 
мелочную сумму, чтобы проверить онлайн-банк. 
В итоге его номер остался в системе как номер, 
с которого средства перечислили мне, и по нему 
я отыскал его профиль в мессенджере whats 
app, а там нашел его фотографию. Уголовный 
розыск подключился к поискам этого человека, 
недавно мы ездили с сотрудниками на место 
происшествия и проводили его осмотр.

В это же время источники в правоохранитель-
ных органах уверены, что похищение учителя 
сойдет с рук и по нему не будет возбуждено 
уголовное дело — ведь Петра не удерживали 
длительное время в неволе, а лишь отвезли 
подальше для беседы. Разумеется, это лишь 
процессуальная точка зрения на инцидент.

МАЛЫЕ РЕКИ СТАНУТ 
ЧИЩЕ И БЫСТРЕЕ 

Спасать от гибели малые реки Подмосковья 
задумали специалисты регионального мини-
стерства экологии. Загрязнение голубых ар-
терий сточными водами и засушливые сезоны 
привели к тому, что источники питьевой воды в 
Московской области начали пересыхать.

Как стало известно «МК», в следующем году 
областные чиновники впервые в истории ре-
гиона начнут принимать меры по реабилита-
ции малых рек. Это будет не просто расчистка 
русел — удаление донных отложений и укре-
пление берегов, а целый комплекс биологи-
ческих мероприятий, которые позволят рекам 
самоочищаться в дальнейшем. В частности, для 
предупреждения отложения ила на дне экологи 
должны будут подготовить русла таким обра-
зом, чтобы скорость течения в них составляла не 
менее 0,25 метра в секунду. Особое внимание 
будет уделено прибрежной растительности, 
которая, выделяя кислород, сама по себе уча-
ствует в разложении загрязняющих веществ в 
реках. Специалисты сохранят ее на отдельных 
участках, но не оставят полностью, потому что 
у растений есть и другое свойство — они могут 
снижать проточность воды.

— В ближайшие три года мы планируем реа-
билитировать 96 км малых рек Московской об-
ласти, — рассказал «МК» министр экологии Под-
московья Александр Коган. — Для этой цели мы 
привлечем предприятия и животноводческие 
комплексы, которые сбрасывают в реки свои 
сточные воды. Обязательное условие для уча-
стия в программе реабилитации рек для них — 
это модернизация очистных сооружений.

Свои задания получат и главы местных муни-
ципальных образований. Им придется следить 
за предприятиями, поставив перед ними задачу 
по снижению объемов выбросов. 

По предварительным прогнозам экспертов, в 
программу реабилитации попадут такие реки, 
как Клязьма, Пахра, Руза, Истра, Нара и Десна. 
На берегах многих из них сохранились различ-
ные исторические достопримечательности, 
поэтому для экологов также важно будет сбе-
речь исторический ландшафт. В устье Десны, 
например, стоят Дубровицы — бывшее родовое 
имение князей Голицыных.

САМОДЕЛЬНАЯ ПЕЧЬ 
ПОГУБИЛА  

ПОЧТИ ВСЮ СЕМЬЮ

Три человека погибли в огне в Подмосковье 
из-за некачественно сложенной печи. Печь де-
лал глава семейства и жаловался как-то соседу, 
что она сильно дымит. В итоге из огня смог спа-
стись лишь он, потеряв дочь, сына и жену.

Как стало известно «МК», пожар в дачном по-
селке Михайлово Можайского района случился 
в ночь на 7 октября. В деревянном доме, по 
сведениям жителей поселка, жила семья родом 
из Молдовы — супруги Николай и Вероника, 
их трехлетняя дочь и 14-летний сын. В Под-
московье они переехали несколько лет назад 
в поисках лучшей жизни, отец зарабатывал на 
стройке, мать ухаживала за детьми. Знакомые 
считают главу семейства очень работящим и 
грамотным мужчиной, который всегда пытался 
сделать для своих близких максимум возможно-
го. Сына он планировал отдать в секцию бокса, 
подарил ему перчатки и боксерскую грушу на 
один из праздников. Дом, который они купили 
в районе, изнутри отделывал своими руками. 
К осени закончил новую печь, с наступлением 
первых холодов пытался затопить ее. Тут и по-
шло что-то не так. Весь дым шел в дом, хотя с 
дымоходом вроде все было в норме...

Ночью 7 октября соседи услышали какой-то 
треск со стороны участка Николая. Полыхал их 
дом. Николай смог выбраться из огня, получив 
сильнейшие ожоги, но спасти семью не смог. 
К моменту, когда прибыли пожарные, тушить 
было нечего — деревянный дом сгорел очень 
быстро. Следствию теперь предстоит выяснить 
причины возгорания. Не исключено, что камин 
был сделан из неогнестойкого материала. Как 
сообщила старший помощник руководителя ГСУ 
СКР по области Ольга Врадий, сейчас ведется 
доследственная проверка по факту обнаруже-
ния трех трупов.

Николай с сыном.
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Поэтому капитальный 
ремонт станции 
метро оказался очень 
своевременным

В ЦЕНТРЕ СТОЛИЦЫ УСТРОИЛИ 
«ШТУРМ ПЕРЕКОПА»



Прошлое — неиссякаемый источник нашего 
сознания и познания. Живописное искусство 
Рериха, его грандиозные поступки во имя сбли-
жения народов не подчиняются однозначному 
приговору. И нам интересно мнение Владимира 
Росова, поскольку у него огромный опыт музей-
ной работы и многолетнее изучение наследия 
художника. 

Музей Рериха в Москве остался без своего 
руководителя. Покойная Людмила Васильевна 
Шапошникова создала его и преданно опека-
ла. Воздадим ей честь и хвалу. Ныне решение 
Верховного суда гласит, что наследие Рериха не 
имеет правопреемника и, значит, должно быть 
объявлено государственной собственностью. 
Музей нуждается в достойном и авторитетном 
руководителе. 

Меня покорила книга Владимира Росова 
«Белый храм на высоких горах» — о русских 
эмигрантах в Америке, о замечательном, почти 
забытом писателе Георгии Гребенщикове. Книга 
захватывает обилием неизвестных фактов, прон-
зительным чувством сопереживания.

По телефону мы несколько раз говори-
ли. А познакомились на поэтическом вечере 
Александра Сенкевича. Высокий, легкий, под-
вижный, в словах сдержанный. Но близкая ему 
тема мгновенно воодушевляет. И я пригласила 
востоковеда в «МК».

«Клад 
захороненный»
— Владимир Андреевич, 
читая ваши книги о рус-
ском зарубежье, я пред-
положила: этот исследо-
ватель знает Ренэ Герра 
и уже владеет собствен-
ным опытом литератур-
ных раскопок. 
— Иногда все начинается 

с везения. В феврале 91-го меня впервые при-
гласили в музей Рериха в Нью-Йорке. Тогда я 
работал директором музея-усадьбы в Изваре 
под Петербургом. И директор нью-йоркского 
музея Рериха Даниил Энтин, большой знаток 
творчества великого русского художника и очень 
авторитетный человек, осчастливил меня своим 
приглашением. 

Ведь Рерих — это еще и все русское за-
рубежье. В этой грандиозной судьбе — сопри-
косновение идей, мыслей, людских судеб. С 
Ренэ я, конечно, общался.

— Ваше предисловие к книге Юрия Те-
рапиано «Самсара» пробудило во мне ощу-
щение: автор стремится разгадать тайны 
личности и судьбы. Ваши два огромных тома 
о Рерихе углубили мою догадку.

— Рерих неисчерпаем, как вся мировая 
культура, как Вселенная. Изучая его наследие, 
мы совершенствуем свое познание. Последнюю 
картину «Клад захороненный» он написал в 73 
года, в 1947-м. Представьте: горное озеро среди 
скал. Человек в лодке опускает в глубину круглый 
кувшин. Скальный откос напоминает профиль 
Рериха. Это он сам из вечности наблюдает за 
тайным захоронением. Он единственный сви-
детель захоронения клада. Из другого мира он 
наблюдает за происходящим.

— И увидит всех, кто уйдут на глубину 
и прикоснется к захороненному кладу. Вы 
справедливо пишете о сокровенной мечте 
художника, о Новой Стране…

— Да, он так ее называл и верил: придут 
новые люди, откроют его сокровища.

— Докторскую диссертацию вы по-
святили великому мастеру. Как она 
называлась?

— «Русско-американские экспедиции Рери-
ха в Центральную Азию». Но еще раньше у меня 
вышла монография. 

— Вышли книги раньше защиты?
— Так и случилось. Этому предшествовали 

десятилетия поисков. 
— Что послужило призывным сигналом 

к действию?
— Америка принесла весть! Мне уда-

лось проштудировать там 27 американских 
архивов.

— Похвастаюсь: в музее Рериха в Мо-
скве, тогда еще расположенном в строении 
барачного типа близ усадьбы Лопухиных, 
Горбачев, уже не президент, а просто благо-
желательно настроенный гость, осматривал 
выставку, мне тоже разрешили при этом при-
сутствовать — познакомиться с экспозицией 
до ее открытия. В чем проявилась забота 
американских добрых людей о вас?

— Мне дали 900 долларов. Их хватило для 
начала исследований. Однако доллары я получил 
потом, в Нью-Йорке. Чтоб добраться до Америки 
и до музея на Манхэттене, мы с друзьями соби-
рали 200 долларов по всей Москве. Я не знал, 
что ждет меня за океаном. На свою третью часть 
от полученной суммы купил фотоаппарат — за-
печатлеть увиденное и разысканное.

Воскрешение 
Гребенщикова  
и Завадского
— Америка богата свидетельствами жиз-

ни русских эмигрантов…
— Тогда я готовил к отправке в Россию архив 

сибирского писателя Георгия Гребенщикова. В 
цоколе музея Рериха работал по 18 часов, раз-
бирая архив.

— Такая работа равна подвигу. Вы, 
очевидно, прошли по его американским 
дорогам?

— Мне удалось побывать в русской деревне 
Чураевке, основанной эмигрантами в 75 милях 
от Нью-Йорка. В 30-е годы там жили знаменитые 
соотечественники: изобретатель Игорь Сикор-
ский, деятель театра Михаил Чехов, композитор 
Сергей Рахманинов. Деревню основали сын Льва 
Толстого Илья и писатель Гребенщиков. На удив-
ление, там выстроена часовня преподобного 
Сергия Радонежского.

Из Чураевки был доставлен в нью-йоркский 
музей Рериха личный архив Гребенщикова. Его 
передала приемная дочь писателя — Соболева. 
Мне удалось в свой приезд разобрать архив, 
прочесть, вникнуть в тексты и упаковать 25 боль-
ших коробок бесценного архива. Это дневники, 
письма писателя, а также письма Шаляпина, Си-
корского, генерала и писателя Краснова, письма 
Рериха. Это же цвет русской культуры!

В Москву через советское представитель-
ство МИД дипломатической почтой ценный груз 
доставили в Москву. Архив Гребенщикова пере-
дали в Барнаул. Этот дар стал основой создания 
Музея истории литературы, искусства и культуры 
Алтая.

— Для филологов стало подлинной 
радостью издание книги Юрия Терапиано 
«Самсара». Слышала, будто вы разыскали 
утраченную рукопись.

— Я оказался и ее издателем. История этой 
находки полна случайностей. Я был гостем Жоржа 
Рубисова, потомка русских эмигрантов. Отец и 
мать его — из России: инженер и музыкант Геор-
гий Рубисов и Елена Федоровна. Талантливая 
женщина училась в Рисовальной школе Рериха 
при Императорском обществе поощрения худо-
жеств в Петербурге. После революции они жили 
в Париже. Перед Второй мировой обосновались 
в Нью-Йорке. Елена Федоровна преуспела: она 
и художник, и поэт, и журналист.

Их сын Жорж брал уроки музыки у талант-
ливого русского композитора духовной музыки 
Василия Завадского. Изучая архивы, я узнал, 
что композитор был близок к Рериху, написал 
сюиту «Цветы Мории» для голоса с оркестром 
на стихи Рериха!

— Великий художник еще и стихи 
писал?

— В Берлине вышел его сборник стихов 
«Цветы Мории». Сюита понравилась Рериху, и он 
уговорил Завадского приехать в Соединенные 
Штаты преподавать музыку в его музее.

—  А  п а р т и т у р а  ко м п о з и т о р а 
сохранилась?

— 10 лет я разыскивал его партитуры. Вновь 
помогло везение. Меня пригласил в Калифорнию, 
в долину Напа, Жорж Рубисов. Он занимался 
там виноделием. Я побывал у него, забрался в 
его архивы. И мы нашли с ним партитуры сюиты 
«Цветы Мории».

Днем мы с Жоржем ходили по холмам, под-
вязывали лозу, а вечером Жорж садился за рояль 
и играл Шопена и песни Завадского на сонеты 
Шекспира. Я скопировал все найденные мате-
риалы и привез в Москву.

— У нас еще не сыграли сюиту 
Завадского? 

— Меня принял Гергиев в Мариинском 

театре. Великий дирижер взял листы, вниматель-
но вгляделся в ноты и восхищенно произнес: «Как 
это похоже на Скрябина! Прекрасная музыка». Я 
уверен, что музыка зазвучит в России.

— Вы совершили еще одно открытие — 
нашли рукопись повести «Самсара» Юрия 
Терапиано. Расскажите читателям «МК». 

— Году в 12-м Жорж позвонил мне и снова 
пригласил к себе. Казалось бы, работа сделана, 
архивы изучены. Зачем ехать? Но дружба имеет 
свои законы. Я вновь в Калифорнии, в доме Ру-
бисова. Расположился на втором этаже, Жорж 
дружески предложил: «Если тебе нечем будет 
заняться, там, в шкафу и в столе, есть старые 
книги. Посмотри их». Заглянул — и увидел ра-
ритеты: Бунин, Ремизов с дарственной, адре-
сованной матушке Жоржа Елене Федоровне. В 
одном из шкафов, за книгами, лежала рукопись 
«Самсары», отпечатанная на машинке. К тому же 
с авторской правкой! 

Повесть Терапиано выходила в Париже, 
в переводе на французский. На русском не 
издавалась. 

— А как же Герра проморгал эту 
рукопись? 

— Так уж случилось — ее у Ренэ, видимо, не 
оказалось. А ведь он душеприказчик Терапиано. 
Рукопись сохранилась в Калифорнии. 

Необходимо обновление 
музея Рериха
— Вы знаете драматическую историю 

создания музея Рериха в Москве. Завеща-
ние Святослава Рериха огромной семейной 
коллекции адресовано общественной орга-
низации. Борьба за музей была отчаянная. 
Какую позицию вы тогда занимали? 

— Как директор усадьбы-музея в Изваре, я 
входил в правление Советского фонда Рериха. 
Был в гуще событий. А через два года Людмила 
Васильевна Шапошникова подобрала новых 
людей и открыла новую общественную организа-
цию — «Международный центр Рерихов». Состав 
правления полностью поменялся. 

— Моя журналистская позиция была на 
стороне музея. Когда послышался почти 
приказ сделать музей Рериха составной 
частью Музея Востока, я в своих статьях в 
«МК» доказывала: Рерих — русский художник-
классик, его искусство — русское искусство. 
И он имеет право на отдельный большой му-
зей. В последней публикации я обратилась к 
премьер-министру Черномырдину с горячим 
словом защиты прав музея. И на несколько 

лет музей оставили в покое. Спонсор вос-
становил треснувшую пополам усадьбу Ло-
пухиных. Огромная экспозиция музея Рериха 
имела большой успех у посетителей. Что 
будет теперь с музеем? Кто его возглавит? 
Получит ли музей при новом руководстве 
настоящую государственную помощь — рас-
ширить его культурно-просветительские 
возможности? 

— По закону Международный центр Рерихов 
юридически не имеет никаких прав на наследие. 
Точку в споре поставил Верховный суд летом про-
шлого года. Сегодня наследие Рерихов никому не 
принадлежит. Обязанность государства — взять 
опеку над культурными ценностями. Духовное 
завещание Рериха состоит в том, чтобы его на-
следие стало достоянием всех людей, достоя-
нием русского народа. 

Сыновья — Святослав  
и Юрий
— Слышала, вы встречались со Святос-

лавом Николаевичем. 
— Мне посчастливилось в марте 91-го про-

вести три незабываемых дня в гостях у Свя-
тослава Николаевича в Бангалоре. Приходил к 
нему утром и вечером в отель «Ашока». Меня 
особенно волновало научное наследие Юрия 
Рериха. Я услышал от Святослава Николаевича: 
«Юрий был большой специалист по буддийской 
мысли. Соберем бережно то, что он оставил, и 
то, что хотел возродить». Я поинтересовался: 
«Где находятся рукописи Юрия по буддизму, 
в особенности «История Таши-лам»?» Святос-

лав Николаевич ответил, что все хранится в на-
дежном месте, и когда придут сроки, наследие 
откроется, наподобие клада. Он благословил 
меня начать работу над собранием сочинений 
Юрия. Это напутствие по мере сил я постарал-
ся осуществить. В конце 90-х вышел первый 
том «Тибет и Центральная Азия». Там собраны 
статьи, переводы, лекции о Монголии и Тибете, 
прочитанные Юрием Николаевичем в Америке. К 
110-летию со дня рождения ученого, в 2012 году, 
под моей редакцией был издан второй том сочи-
нений. Помимо научных трудов в него включены 
уникальные дневники двух экспедиций Рериха в 
Центральную Азию, тибетской и маньчжурской 
экспедиций. Опубликованы материалы, которых 
научный мир до сих пор не видел. В третий том 
войдет эпистолярное наследие. 

— Известно, что у Юрия Рериха была 
невеста. Почему он не женился и остался 
один? 

— Это непростой, личный вопрос. В годы 
учебы Юрия в Сорбонне он был влюблен в Мар-
сель Манциарли. Она талантливый композитор и 
исполнитель собственных произведений, имела 
грандиозный успех. Выступала в переполненных 
залах — всегда аншлаги. Юрий глубоко пережи-
вал, страдал. Хотел жениться. Состоялась даже 
помолвка, но ему еще не исполнился 21 год, и по 
церковному обычаю не мог венчаться без разреше-
ния родителей. Весной 22-го в Париж из Нью-Йорка 
приехали мать и отец. Свадьбу отложили. Рерихи 
отправились в Индию, а затем в путешествие по 
Востоку. Какой смысл жениться, если нужно было 
расставаться на целых пять лет? А что музыканту 
делать в Гималаях без рояля? Юрий Николаевич 
посвятил себя науке и высоким идеалам служе-
ния. После смерти отца он перебрался вместе с 
матерью в Восточную Индию. Жил в Калимпонге, на 
границе с Тибетом. После смерти Елены Ивановны 
возвратился из эмиграции в Советский Союз. Ман-
циарли никогда не выходила замуж и посвятила 
себя музыке. Стала известным композитором в 
Америке. Юрию Рериху посвятила симфоническую 
поэму в трех частях «Тамерлан». 

— Если бы от вас зависело принятие ре-
шений преобразования музея Рериха, что бы 
вы предприняли прежде всего? 

— Музей — это картины. Надо собрать их в 
государственный музей Рериха. Есть коллекция 
Музея Востока — одна из самых крупных в стране. 
Есть коллекция живописи, архивы, привезенные 
из Индии для Советского фонда Рерихов. Сейчас 
они в подвешенном состоянии. Эти коллекции 
следует объединить в государственном музее 
Николая Рериха. 

Наталья ДАРДЫКИНА.
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КРОССВОРД ВЕЛИКАЯ СУДЬБА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Горячая точка» в рус-
ской бане. 4. Языческий божок. 10. Катание 
на волне на специальных легких досках. 11. 
Бандит, ставивший «клиентов» на счетчик. 13. 
Каждая мамина подруга в речи малыша. 14. 
Потягушки в постели. 15. Звание Коломбо в 
сериале. 16. Сачок, вечно отлынивающий от 
работы. 18. «Второе издание» фильма. 20. 
Небольшая бабочка, летящая на огонек. 22. 
Артист, изображающий сказочных персонажей 
на детских праздниках. 23. Приложение к де-
фициту в советские времена. 24. Очередной 
«взрыв» истерички. 27. «Орган зрения» под-
водной лодки. 30. Пояснение автора к тексту 
пьесы. 32. Гражданский аналог армейской 
шинели. 34. Лабрадор, но не полуостров, бок-
сер, но не спортсмен. 35. Авто со «съехавшей» 
крышей. 36. Класс «Бентли» и «Ягуара». 38. 
Английское «название» русской чечетки. 39. 
Голос Марии Каллас. 40. Танец из шести фи-
гур, исполняемый четным количеством пар. 
41. Периодическая «сходка» торговцев и про-
мышленников. 42. Небольшая морская рыбка 
семейства сельдевых, употребляемая обычно 
в консервированном виде.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кондитерское изделие 
в виде брусочков. 2. Замысел, определяю-
щий содержание романа. 3. Плитка на полу в 
ванной комнате. 5. Вся «палитра» банковских 
услуг. 6. Трапеза, которую нужно отдать вра-
гу. 7. Съемная щетка пылесоса. 8. Активный 
участник предвыборной кампании. 9. Юбка с 
каркасом из обручей. 10. «Открытие Арена», 
где играет домашние матчи футбольный клуб 
«Спартак». 12. Пациент педиатра. 17. Халтур-
щик среди талантливых поэтов. 19. И театр, и 
кино, и живопись. 20. Главный боец в корриде, 
который наносит быку смертельный удар. 21. 
Сплоченная группа соратников. 25. Непроиз-
вольная реакция живого организма на внешнее 
раздражение. 26. Эталон для настройщика му-
зыкальных инструментов. 27. Платная ночлежка 
для автомобиля. 28. Современная губерния. 
29. Комната, из которой не выходят молодоже-
ны во время медового месяца. 31. Светильник 
перед иконами. 33. Тлеющая улика на месте 
преступления. 34. «Прокручивание» грязных 
рубашек в машинке. 37. Диван восточного про-
исхождения. 38. Отпечаток подошвы на месте 
преступления.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Колледж. 4. Порядок. 10. Джакузи. 11. Охотник. 13. Рева. 14. Коза. 15. 
Депиляция. 16. Неряха. 18. Качели. 20. Ключица. 22. Скатерть. 23. Анонимка. 24. Оперетта. 
27. Альманах. 30. Рытвина. 32. Ищейка. 34. Арбитр. 35. Кинотеатр. 36. Грош. 38. Визг. 39. 
Ситечко. 40. Тирания. 41. Новость. 42. Заколка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клиренс. 2. Лужа. 3. Декада. 5. Остряк. 6. Ящик. 7. Карабин. 8. Ридикюль. 
9. Говядина. 10. Дворник. 12. Кошелек. 17. Халтурщик. 19. Аллигатор. 20. Куратор. 21. Авоська. 
25. Пылесос. 26. Астроном. 27. Алименты. 28. Амфибия. 29. Пингвин. 31. Бригада. 33. Акцент. 
34. Армада. 37. Шило. 38. Вино.

❑ материнские платы, 
ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат

т. 8-985-487-90-17
❑ т. 8-968-449-42-43. 

Юридическая 
помощь. Бесплатная 
консультация. Документы, 
представительство. 
Скидки.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

❑ голубые котята в дар
т. 8-926-247-30-03

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-037-23-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник
т. 8-916-676-36-95

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп. 
Деньги сразу
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

продаю

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ верну любимых

т. 8-906-793-30-60

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! Москва. Область

т. 8-906-740-97-06

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

 отдых! м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых! м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых!
т. 8-916-299-45-42

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Выхино"
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ с 19-00 до 6-00 релакс
т. 8-925-124-52-85 
Мира

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
се районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Речной вокзал" 
т. 8-915-145-88-41,
м. "Кузьминки"
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Молодежная"
т. 8-968-370-28-83

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.
10 октября с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
12 и 13 октября с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
14 октября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
8 и 9 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 12 по 16 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
20 и 21 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 14, главное здание, 
холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 октября с 10.00 до 15.00
ФРЯЗИНО, ул. Вокзальная, д. 19,  
в читальном зале библиотеки
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ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ В ГОРОДАХ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

8 октября с 11.00 до 15.00
Видное, ул. Садовая, д. 22
Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10
Ступино, ул. Тургенева, д. 18/19

9 октября с 11.00 до 15.00
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5
Химки, Юбилейный пр-т, д. 10
Щелково, ул. Талсинская, д. 47

9 октября — день рождения 
великого художника и мыслителя 
Николая Рериха. Он, безусловно, 

присутствует в живом мире разных 
стран. О его творчестве защищают 

диссертации. Пишут книги. 
Событием стал выход в свет двух 

томов Владимира Росова «Николай 
Рерих. Вестник Звенигорода».

ВОСХОЖДЕНИЕ
К РЕРИХУ

С ним рядом —  
наше зарубежье
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Елена 
Ивановна 
Рерих.

Николай Константинович 
с сыновьями.

«Клад захороненный».



Американцы первыми в мире 
отредактировали у человека гены 

старения
Северокавказские инженеры 

построили первого робота-
автомойщика

Новый вирус атакует все устройства 
Apple на iOS

— Доктор, мы его 
теряем! А нет, все 
нормально, наш-
ли… Под койку за-
лез, тварь… Давайте 
оперировать.

К л у б любителей 
сарказма ждет тебя. 

Только тебя и ждет.

— Ты была самая кра-
сивая на своем дне 
рождения.
—  С п а с и б о !  Я 
старалась!
— Специально гостей 
подбирала?

Учите латынь, в аду с 
вами никто по-английски 
разговаривать не будет. 

— Когда я женился, моя 
мама заколола свинью.
— На свадьбу?
— Нет. Психанула 
просто…

1
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 08.10.2015)
1 USD — 62,7061; 1 EURO — 70,4691.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Богдасаров Михаил (1960), актер 
(«Сезон охоты», «Медики», «История 
летчика»)
Куравлев Леонид (1936), киноактер («Зо-
лотой теленок», «Афоня», «Иван Василье-
вич меняет профессию», «Рыжик»)
Семенов Юлиан (1931–1993), писатель 
(«Семнадцать мгновений весны», «Экс-
пансия», «ТАСС уполномочен заявить»)

Синявский Андрей (Абрам Терц) (1925–
1997), филолог, писатель («Суд идет», 
«Любимов», «Прогулки с Пушкиным»), 
редактор «Синтаксиса»
Цветаева Марина (1892–1941), поэт
Щусев Алексей (1873–1949), архитектор, 
автор проекта Мавзолея Ленина

ДАТСКИй УГОЛОК

День командира надводного, подво-
дного и воздушного корабля.
1961 г. — состоялось открытие Крем-
левского дворц а съез дов (вечер 
строителей).

1991 г. — Хорватия провозглашена не-
зависимым государством.
1998 г. — палата представителей Кон-
гресса США проголосовала за начало 
процесса импичмента президента США 
Билла Клинтона.
2000 г. — скончался актер Всеволод 
Ларионов.
2011 г.  — умерла балерина Нина 
Сорокина.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно 

с прояснениями, местами небольшие 
осадки, условия для гололедицы, ветер 
ночью северной четверти, 5–10 м/с, ме-
стами порывы до 15 м/с, днем — северной 
четверти, 5–10 м/с, местами порывы до 
12–17 м/с. Температура ночью в Москве 
-3..-1°, днем в Москве 2..4°. 
Восход Солнца — 06.43, заход Солнца 
— 17.50.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет умеренной в ночные часы, 
а днем ожидается лишь слабая геомаг-
нитная буря.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ЦИТАТА ДНЯ

ФИГУРНОЕ 
КАТАНИЕ

ГЕРОИНЯ 
ДНЯ

Не без происшествий прошел традици-
онный футбол в Сочи. На поле вышла ко-
манда звезд, которая играла против ко-
манды конкурсантов. Как и в предыдущие 
годы, победили селебрити со счетом 7:6. 
Но не все ушли только с медалью, к при-

меру, солист группы «Дискотека Авария» 
Алексей Серов рассек себе в кровь лоб.

Солист группы «Дискотека Авария» Алексей 
Серов оправдал название коллектива. На тради-
ционном футболе конкурсантов и звезд эстрады 

в Сочи музыкант разбил в кровь лоб. У него 
остался небольшой шрам и гематома. Серов 
успел уклониться от падения, и сильнейший удар 
ворот прошел по касательной. Иначе певец рас-
сек бы бровь и было бы задето глазное яблоко. 
Вечером Серова пришлось гримировать больше 
часа. Но ребята все равно зажгли на концерте. 
Их выступление было в прямом смысле слова 
разогревом перед группой «Ленинград». Пока 
музыканты коллектива расставляли множе-
ственную аппаратуру, «аварийщики» устроили 
флешмоб.

— Нас эти двадцать минут не снимает 
телевидение, поэтому давайте сами делать со 
всеми селфи. Все ходят, танцуют и гуляют по 
залу. Охрана не тронет. Обещаем. У нас формат 
свадьбы.

Собственно, так и случилось. 
Кстати, Алла Пугачева за эти несколько ми-

нут тоже успела раздать множество автографов, 
чего не делала лет пятнадцать. 

К слову, по сей день обсуждается и еще 
одно происшествие на конкурсе. У Наталии 
Подольской, которая приезжала в самый пер-
вый день, из номера пропали дорогие часы с 
бриллиантами марки Shopard. На поиски кинули 
все силы отеля, но, к сожалению, часы найти не 
удалось. Наталье даже пришлось прибегнуть к 
процедуре просмотра видео, но и это не дало 
никаких результатов. Певица уезжала в крайне 
удрученном настроении, ведь часы ей подарил 
любимый муж. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ. Фото автора. 

АЛЛА ПУГАЧЕВА: «Я БЫ СПЕЛА СО ШНУРОМ ДУЭТОМ, МАТА НЕ БОЮСЬ»СЕРОВ РАЗБИЛ В КРОВЬ ЛОБ, А ПОДОЛЬСКУЮ ОБОКРАЛИ

— Алла Борисовна, как вам выступле-
ние Шнура, которого так долго ждали все 
собравшиеся? 

— Супер. Приготовления того стоили. Я не 
могла пропустить такое выступление.

— Вы и танцевали, и хлопали, и кричали 
«браво», и даже включали зажигалку…

— А что тут странного? Мне понравилось, и 
я, как и все, отрывалась под песни, которые знаю 
и люблю. Вы видели, что творилось с залом? 
Сумасшедшая энергетика. 

— А вы бы согласились спеть дуэтом со 
Шнуром?

— Да, а почему бы и нет! Или вся загвозд-
ка в ненормативной лексике? Ой, уж чего я 
только запрещенного не делала. Поэтому все 
относительно. 

— А есть песня у Шнура, которую вы мо-
жете назвать вашей любимой?

— Да, вот «Дорожная» мне очень нравится. 
Как там слова? Ехай, — и кладет руку на плечо 
водителя. — Ехай, ехай. 

— И последний вопрос. Вы здесь в гор-
дом одиночестве?

— ??? 
— Вот Филипп прилетел с детьми? А ва-

ших детей мы тут не увидим?
— Конечно, нет. Они дома, релаксируют без 

меня. 
Лилия ШАРЛОВСКАЯ. Фото автора. 

На гала-концерте в Сочи лидер группы «Ленинград» Сергей Шнуров, более известный как Шнур, решил проигнорировать за-
прет на использование нецензурной лексики на телевидении. Все композиции музыканта были с употреблением мата. В зале 
присутствовали звезды эстрады. А самой почетной из них была Алла Пугачева. «МК» поинтересовался у Аллы Борисовны ее 
мнением по поводу выступления.

  Матч отборочного цикла Евро-2016 
между Молдавией и Россией, кото-
рый состоится в пятницу, 9 октября, 
приобрел особый смысл благодаря 
решению УЕФА. Судить игру с боковой 
линии назначена греческая женщина-
арбитр Хрисула Куробилия. Чем про-
славилась 38-летняя красавица и по-
чему ее назначение не сенсация — в 
материале «МК».

Конечно, сборную России женщины ни-
когда не судили, даже с линии. Однако на-
значение на матч Молдавия — Россия вторым 
ассистентом рефери Хрисулы Куробилии вряд 
ли станет шоком для игроков, да и для про-
двинутых болельщиков. В мире уже давно идет 
феминизация футбола, и во многих странах 
арбитры женского пола работают на матчах 
высших дивизионов, впрочем, пока не в роли 
главного судьи. Есть такие в Англии, Италии, 
Испании, Бразилии, Германии.

В России тоже есть судьи-женщины: На-
талья Авдонченко, Марина Мамаева, Надежда 
Ульяновская и другие. Правда, еще ни разу ни 
одна из них не привлекалась для работы на 
матчах премьер-лиги, но игры молодежных 
составов и клубов низших дивизионов девушки 
судили.

Кто же такая Хрисула Куробилия? В Европе 
гречанку уже знают, потому что она обслужи-
вала матчи Лиги чемпионов и Лиги Европы, а 
в чемпионате Греции работает давно.

Года три назад Хрисула стала героиней 
первых полос спортивных греческих газет. Тогда, 
работая на линии во время матча «Арис» — «Асте-
рас», она получила травму. Кто-то из фанатов 
кинул в нее пластиковую бутылку. Вероятно, она 
была с водой, потому что удар причинил Хрисуле 
сильную боль, она даже не смогла продолжить 

судейство. В итоге главный арбитр принял ре-
шение прервать игру. За состоянием здоровья 
Куробилии наблюдали практически в прямом 
эфире. Представители «Ариса» подали протест, 
в котором обвинили женщину-арбитра в симуля-
ции и нежелании выполнять свои обязанности. 
Доктор клуба и капитан команды отправились в 
больницу, чтобы лично следить за установлением 
диагноза. В итоге команде все-таки засчитали 
техническое поражение, хотя представители 
«Ариса» так и не признали, что травмы были 
значительными. Интересно, подавали бы они 
протест, если после брошенной бутылки про-
должить работу не смог бы мужчина?

■ ■ ■
При этом Куробилия не самая знаменитая 

женщина-арбитр в мире. К примеру, после ее 
назначения на игры национальных сборных 
немецкая пресса обиделась за свою предста-
вительницу — Бибиану Штайнхаус. Помните, 
несколько лет назад по Сети гулял ролик, в 
котором игрок «Герты» Петер Нимайер не глядя 
проводит рукой по груди девушки-арбитра, 
а она смотрит на него с удивленной и сму-
щенной улыбкой? Да, это она, симпатичная 
Бибиана. Тогда Нимайер признался, что про-
сто хотел похлопать Штайнхаус по плечу, но 
промахнулся.

Громкий скандал с участием бокового 
судьи прекрасного пола случился в Англии. 
Шан Мейси вышла судить игру премьер-лиги в 
качестве помощника главного арбитра, и в это 
время ей сильно досталось от комментаторов 
матча Ричарда Киза и Энди Грея. Известные 
спортивные ведущие позабыли, что их микро-
фон включен, и позволили себе несколько уни-
зительных реплик в адрес Мейси, в частности 
о том, как женщине вообще могли дать право 
определять, случился ли офсайд. Возмущены 
были и зрители, и руководство телеканала. 
Киза и Грея отстранили от работы, заставили 
извиниться, а Энди Грея, позволившего себе 
больше, в конце концов и вовсе уволили.

■ ■ ■
В качестве главного арбитра не так давно 

в Англии вышла Эмми Ферн. Она отсудила 
матч первого раунда на Кубок Англии «Дувр» 
— «Корби». В качестве бокового арбитра на 
матчах Английской премьер-лиги первой от-
работала Венди Томас, случилось это еще в 
1996 году.

Возможно, лет через 10–15, когда женщин-
арбитров станет еще больше, весь мир узнает 
Дейзи Голдсмит. Она стала первым подрост-
ком, получившим статус профессионального су-
дьи! Девушке всего 16 лет, но она уже включена 
в реестр футбольных арбитров. Сейчас она ра-
ботает на играх школьных команд, но стремится 
в конце концов добраться и до премьер-лиги.

Ульяна УРБАН.

Алексей Серов.

Олег Газманов и Алла Пугачева.

Федор Емельяненко, который в июле 
этого года объявил о возобновлении ка-
рьеры, в первом своем поединке после 
возвращения может встретиться с бойцом 
из Индии Джайдипом Сингхом. Спортсме-
ном, который по правилам смешанных 
единоборств провел всего лишь один 
поединок. Правда, до этого он неплохо 
выступал в кикбоксинге, где в 51 бою одер-
жал 40 побед. В том числе и над россия-
нином Сергеем Харитоновым, которого 
«МК» попросил рассказать о возможном 
сопернике «Последнего императора».

«Считаю, что в смешанных единобор-
ствах у Сингха шансов против Федора Еме-
льяненко нет. Да, он хорош в стойке, но для 
кикбоксинга. Его стиль не располагает к вы-
ступлениям в ММА. В отличие от известных 
ударников — Марка Ханта или Мирко КроКопа, 
которые хорошо бьются и в смешанных еди-
ноборствах, он постоянно отходит назад. А 
вышеперечисленные спортсмены ведут себя 
в достаточно агрессивном стиле, из-за чего 
и добились успеха.

В целом же я считаю, что для возвраще-
ния Емельяненко нужно было найти более 
серьезного соперника. Если это все-таки будет 
Сингх — то это настоящий подарок», — сказал 
Харитонов в эксклюзивной беседе с «МК».

Напомним, что, скорее всего, офици-
ально имя соперника Федора Емельяненко 
будет объявлено 8 октября на специальной 
пресс-конференции. Сам же бой состоится 
в Японии 31 декабря.

Алексей САФОНОВ.

  Большой соревновательный 
сезон фигуристов потихонечку 
приближается. Он еще не набирает 
решительные обороты, но уже 
«показывается» фрагментами. До 
наступления серии этапов Гран-
при (первый — в конце октября) все 
ведущие фигуристы мира пробуют 
силы на официальном льду, пусть 
даже турниры пока имеют больше 
локальное значение. Но разве 
может, например, появление на 
льду олимпийской чемпионки 
Аделины Сотниковой и чемпионки 
мира Елизаветы Туктамышевой 
не привлекать внимания? Или 
тех же олимпийских чемпионов в 
команде и серебряных призеров 
Игр Ксении Столбовой — Федора 
Климова, ради преображения 
в нынешнем сезоне даже 
неожиданно прервавших 
прошлый?

В японской Сайтаме только что прошел ком-
мерческий командный турнир по фигурному 
катанию среди одиночников, в котором при-
нимали участие сборные Японии (Мао Асада, 
Сатоко Мияхара, Шома Уно, Дайсуке Мураками), 
Северной Америки (Эшли Вагнер, Грейси Голд, 
Патрик Чан, Джереми Эбботт) и Европы (Елиза-
вета Туктамышева, Аделина Сотникова, Хавьер 
Фернандес, Брайан Жубер). В общем зачете 
победили японцы, команда Северной Америки — 
вторая, сборная Европы — третья.

Турнир этот можно, конечно, назвать и шоу, 
но ведь произвольные программы, с которыми 
выступали фигуристы, — не показательные, а те, 
что будут показаны и на соревнованиях сезона. 
Действующая чемпионка мира Елизавета Тукта-
мышева, олимпийская чемпионка-2014 Аделина 
Сотникова, трехкратная чемпионка мира Мао 
Асада, которая в этом сезоне вернулась на лед 
после перерыва, их и демонстрировали.

Мао показала, что возвращение происходит 
ради высшей ступеньки — даже в начале октября 
она пребывает в отличной форме; она и побе-
дила (141,70). Лиза оказалась на третьем месте 
(128,34), Аделина (118,81) — на четвертом.

И не должно быть тут никакой печали. Лизе 
не удалось обойтись без падений, но, как заранее 
и предупреждал тренер Алексей Мишин, этот 
сезон после прошлогоднего триумфа не может 
быть простым. Ведь зимой, помимо чемпионата 
мира, Елизавета победила еще на 11 стартах. 
Так что сейчас важно плавное и поступательное 
движение.

И тренер олимпийской чемпионки Елена 
Буянова тоже считает, что ее ученица после про-
пуска прошлого сезона будет входить в нынешний 
постепенно. Тем более что незадолго до кон-
трольных прокатов в Сочи Аделина Сотникова 
травмировала спину и не могла тренироваться 
в полном объеме. В Японии Сотникова показала 
то, что наработала летом и за пять дней полно-
ценных тренировок перед стартом. 

■ ■ ■
А в Братиславе, которая в этом году примет 

чемпионат Европы, прошел Мемориал Ондрея 
Непелы. Россияне выступили в трех видах, танцы 
«остались дома».

Ксения Столбова — Федор Климов, Кри-
стина Астахова — Алексей Рогонов, Евгения 
Тарасова — Владимир Морозов не сочли нужным 
в парном катании поделиться с соперниками 
пьедестальными ступеньками. Но зато менялись 
местами сами.

Тарасова и Морозов победили в короткой 
программе. Столбова и Климов допустили паде-
ние на тройном выбросе. Но в произвольной про-
грамме Евгения и Владимир ошибались и оказа-
лись в этом виде лишь третьими. А вот выиграли 
произвольную программу Астахова — Рогонов, 
в итоге они, правда, стали вторыми. Первое место 
завоевали Ксения и Федор, которые не обошлись 
без ошибок и в произвольной программе, но 
выиграли, что называется, на классе. И показали, 
что их произвольная программа в «собранном» 
виде будет весьма эффектна.

Чешский турнир лишь подтвердил: россий-
ских парников в этом сезоне вновь ожидает бур-
ное выяснение отношений уже дома, до основных 
стартов года.

Тренер Артур Дмитриев, оценивая результат 
выступления своей пары, анонсировал и четверку 
сильнейших в этом сезоне на российском льду. 
«Кристина и Алексей выиграли произвольную 

программу, а другие российские пары проиграли, 
совершив ряд ошибок. В своей оптимальной фор-
ме Столбова — Климов и Тарасова — Морозов пока 
сильнее Астаховой и Рогонова. Не буду скрывать, я 
доволен выступлением Кристины и Алексея. Хотя 
конкурировать с сильнейшими, а именно: с тремя 
парами, тренирующимися в группе Нины Мозер — 
как известно, вернулись и Татьяна Волосожар с 
Максимом Траньковым, — и с воспитанниками 
Тамары Москвиной Юко Кавагути и Александром 
Смирновым, в нынешнем сезоне они еще не гото-
вы. Я ставлю им задачу приблизиться к результа-
там и уровню катания наших лидеров и попасть в 
пятерку лучших российских пар».

У российских девушек в Братиславе все 
складывалось по ходу турнира тоже весьма «ка-
чельно». Короткая программа вывела на первое 
место Евгению Медведеву, на третье — Машу 
Артемьеву, а Анна Погорилая, сорвав программу, 
отправилась аж на девятое.

Но в произвольной Аня то ли с силами собра-
лась, то ли, как всегда в таких случаях, терять уже 
было нечего, и многое удалось. Маша Артемьева 
оказалась после исполнения своей программы 
следующей за Аней, а Евгения Медведева решила 
первое место оставить за собой. 

Зарубежные соперницы не нашли что 
возразить.

■ ■ ■
Запоминаем новое для многих имя — Миха-

ил Коляда. Миша выиграл в Братиславе короткую 

программу: и каскад с четверным прыжком ис-
полнил, и прилично по баллам опередил Джей-
сона Брауна. На третьем месте оказался Гордей 
Горшков. А вот Адьян Питкеев с неудачей попал 
на пятое.

Произвольная программа позволила Джей-
сону Брауну, несмотря на многочисленные ошиб-
ки, все же стать первым, а Коляда, не удержав-
шись от ошибок и, конечно же, не заработав 
еще права на судейские поблажки, опустился 
на четвертое место, но второе по сумме двух 
программ. Горшков — второй в произвольной 
программе, а в итоге третий, Питкеев — третий 
в произвольной, но вне пьедестала.

■ ■ ■
А уже 8–11 октября в Финляндии пройдет 

турнир серии «Челленджер» («Финляндия Тро-
фи»). В женском одиночном катании на лед выйдут 
олимпийская чемпионка в команде Юлия Липниц-
кая и бронзовый призер чемпионата мира-2015 
Елена Радионова. У мужчин выступят Константин 
Меньшов и Сергей Воронов.

Сезон уже подбрасывает нам турниры для 
размышлений и оценок. Фигуристам же дает 
возможность оценить себя на конкретном этапе 
подготовки. Как говорит несгибаемый Константин 
Меньшов, «каждый удачный старт вселяет боль-
шую уверенность, а начало каждого сезона — ра-
бота с чистого листа, но каждое соревнование — 
это новый опыт, и он всегда чему-то учит».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТ

Чистый лист 
Сотниковой, 
Туктамышевой, 
Липницкой…
Малые турниры, большой опыт

СБОРНАЯ РОССИИ 
ОКАЗАЛАСЬ  
ПОД ПРИСМОТРОМ 
ЖЕНЩИНЫ
Греческая женщина-арбитр 
определит, залез ли Артем 
Дзюба в офсайд во время 
матча с Молдавией

Сергей Харитонов: 
« В ММА  
у Сингха нет 
шансов против 
Емельяненко»

Известный  
российский боец 
смешанных  
единоборств 
прокомментировал слухи 
вокруг возвращения 
«Последнего 
императора»

Елизавета Туктамышева.
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